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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Población considera excesivo gasto por Bicentenario 

Reforma: Ocho de cada 10 capitalinos consideran excesivos los 2 mil 900 millones de 
pesos que el Gobierno Federal gastará en los festejos del Bicentenario de la 
Independencia de México, de acuerdo con una encuesta de Reforma. Entre las pocas 
cosas de las que está enterada la población, se encuentra la llamada Estela de Luz, pero 
no todos parecen estar de acuerdo con su construcción. Al respecto, el 74 por ciento de 
los capitalinos entrevistados cree que el Gobierno debería cancelar esta obra, mientras 
que sólo el 22 por ciento opina que sí debe continuar a pesar del retraso. Es decir, siete de 
cada 10 capitalinos consideran que debe detenerse la construcción de la Estela de Luz. 
Entre los arquitectos su continuidad divide opiniones: unos creen que sería un acto 
irresponsable del Gobierno cancelar su edificación y otros que más vale retroceder el 
error en lugar de proseguir. Banjército informa que inversión real para la construcción de 
la Estela de Luz será de 731 millones 513 mil 330 pesos y no 690 millones como había 
informado Alonso Lujambio, titular de la SEP. (PP y 22-A) 

* Rozones 

La Razón: Indica: “El diputado del Verde Ecologista, Pablo Escudero, aplicó aquello de 
que quien persevera alcanza. Como presidente de la Comisión de la Función Pública, y 
con la mira puesta en que se aclaren los gastos de los festejos del Bicentenario, insistió 
en que la Cámara cite a comparecer al titular de la SEP, Alonso Lujambio, para explicar el 
destino de los más de tres mil millones de pesos erogados en la celebración. Y su 
perseverancia dio resultado: el presidente de la Comisión del Bicentenario, Óscar Lara, 
informó que se citará al funcionario federal para que rinda cuentas”. (Pág. 2) 

* Expediente Político.- José Contreras 

La Crónica: Acota: “El titular de la SEP, Alonso Lujambio, comparecerá ante la Comisión 
Especial del Bicentenario de la Cámara de Diputados. Lujambio deberá explicar el manejo 
que se ha dado a los cerca de tres mil millones de pesos destinados a la conmemoración 
del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. Luego de las 
conmemoraciones de esta semana, vendrá el ajuste de cuentas. El negligente fue José 
Manuel Villalpando, pero el pagano será Lujambio”. (Pág. Dos-Opinión) 
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* Tolvanera.- Roberto Zamarripa 

Reforma: Comenta que el Grito que se da para el 15 de septiembre y que “el call center 
como nuevo ministerio de Interior y organizador de la agenda ciudadano. La llamada 
recuerda la gesta, interrumpe la siesta y convoca a ver la fiesta de Independencia desde la 
comodidad de tu hogar. Así que a quitar las cubetas puestas debajo de las goteras porque 
el miércoles tenemos visitas. El Secretario de Educación recomendó también, en una 
entrevista con Milenio TV, juntáse con los cuates en el bar para ver la transmisión. […] 
¿Quieren oír El Grito? Consíganse un amigo del gobierno que les ponga la ceremonia por 
los speaker de su IPhone. Que el Zócalo no se llene de ninis que nomás van a tragar 
confeti y a ensuciar las calles. Esos ninis seguro van a chiflarle al Presidente”. (Pág. 15-A) 

* Atando Cabos.- Denise Maerker 

El Universal: Señala: “El encargado de los festejos, el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, nos sugiere que el 15 en la noche consideremos la posibilidad de quedarnos en 
nuestra casa para ver por televisión el desfile con motivo del Bicentenario del grito de la 
Independencia… Difícil imaginar una invitación más triste y desangelada para semejante 
ocasión. ¿Cómo que cada quien en su casa para festejar el 15 de septiembre? Si una fecha 
llama a la calle, es ésta… A diferencia de las otras fiestas, en el Bicentenario y Centenario 
no hay detrás asuntos religiosos, ni santos patrones ni reyes magos, es la fiesta de la 
nación”. 

Sigue: “¿Cómo entonces el mismísimo organizador imagina que es un show para verse en 
el sofá de la casa? Hay una explicación, y es que Lujambio y todo este gobierno le tienen 
miedo a la gente en las calles. Se asustan. Además parecen no entender la fiesta y quizá 
por eso no supieron aprovechar la ocasión para mandar un gran mensaje y motivar un 
cambio de ánimo en el país, quizá por eso descuidaron la organización y se quedaron sin 
monumento y ahora angustiados se juegan todo en una noche en la que se gastaron 700 
millones de pesos. 

¿Un desfile para la tele? ¿Acaso lo importante es qué tan acomodados estamos para 
verlo?... Más allá del asunto del dinero que se gastaron (ver No hay pan, comamos pastel, 
21 de septiembre 2009), más allá de los problemas de organización, esperemos que este 
próximo 15 haya una auténtica fiesta en las calles y que del desfile se desprenda un 
mensaje poderoso. Ojalá”. (Pág. 2-A) 
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* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Refiere: “La maestra Gordillo y su secretario en el SNTE, Rafael Ochoa, saltaron 
a echarle la culpa al titular de Educación Pública por los malos resultados educativos que 
arrojó la Prueba ENLACE. […] Le reclaman a Lujambio una supuesta desatención de sus 
quehaceres al frente de la SEP. Quieren eludir su responsabilidad en el hecho de que 70 
por ciento de los niños no entiende lo que lee y el 80 por ciento de estudiantes de 
secundaria no puede resolver una operación matemática. […] ¿A nadie en el gobierno le 
duele ver a esos chiquillos que van a la escuela mal alimentados, que no encuentran un 
profesor en su aula porque está en comisión sindical o que no sabe enseñar? […] Pero el 
señor [Fernando] González se queda en su puesto mientras los alumnos siguen en el 
tobogán de la vida rumbo al fracaso, y su suegra saca la espada para pelear por la 
sucesión. En este sexenio ya no hay salida. El desastre educativo no lo arregla Lujambio ni 
nadie. […] Presidente, por lo menos corra al subsecretario González Yáñez [sic]”. (Pág. 
4) 

* Padres de familia se manifiestan contra cierre de turnos vespertinos 

La Jornada: Ante el cierre gradual de turnos vespertinos en escuelas de nivel básico en el 
DF, profesores y padres de familia se manifestaron en contra de la clausura de este turno 
en la primaria “Batallón de San Blas”, que se ubica en la Calle Aluminio, en Venustiano 
Carranza, el cual, señalaron, afectará a más de la mitad de los alumnos que corren el 
riesgo de abandonar sus estudios, ya que la población que asiste es de alta marginación 
social, de origen indígena y en situación de calle.  

La profesora Aída Hernández, de dicha escuela, manifestó que para evitar la clausura del 
turno vespertino han acudido a los titulares de comisiones nacional y local de derechos 
humanos; asimismo, enviaron escritos al titular de la Educación, Alonso Lujambio; al 
subsecretario de esa dependencia, Fernando González; y al diputado de la ALDF, Julio 
César Moreno, sin embargo, dijo, hasta la fecha no han tenido alguna respuesta 
favorable. (Pág. 41) 

* Presupuesto de Egresos para el 2011 

El Economista: De aprobarse la propuesta del Presupuesto de Egresos para el 2011 como 
lo pide la Secretaría de Hacienda, la SEP obtendrá 7 mil 700 millones más que en el 2010. 
Para el ejercicio fiscal 2011, la SHCP pide para la dependencia, encabezada por Alonso 
Lujambio, 218, 825 millones 901, 397 pesos, mientras que para el 2010 tuvo 211, 186 
millones 159, 110 pesos. 
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En la propuesta del gasto para el 2011, se destinan 145 mil 178 millones de pesos a los 
programas concernientes a la expansión de la oferta educativa en Educación Media 
Superior y Superior, y a la inversión de la infraestructura necesaria para estos niveles, 
debido a una mayor demanda de estos servicios “por la misma dinámica de población”. 
Al igual que rubros como salud y desarrollo social, la educación es puesta por el Gobierno 
Federal como de “alta prioridad”, aunque el aumento presupuestal para la SEP en 
comparación con el año anterior no llega ni al 5 por ciento. (Pág. 45) 

* Minimiza SEP cifras del Instituto Mexicano para la Competitividad 

La Razón: El Instituto Mexicano para la Competitividad detectó que de 1998 al 2008 la 
inversión para el pago anual de salarios por maestro creció de 230 mil 265 a 299 mil 523 
pesos, mientras que los recursos destinados por alumno en el mismo periodo de tiempo 
incrementó de nueve mil 454 a 12 mil 952 pesos.  

Al respecto, Fernando González, subsecretario de Educación Básica de la SEP, señaló que 
la distribución del presupuesto no puede ser realizada de otra forma, ya que mientras no 
se aumenten los recursos para el sector educativo se tiene que garantizar el pago de la 
nómina. Respecto al estudio La Caja Negra del Gasto Público que hizo el Instituto, 
minimizó lo dicho por la organización, ya que, afirmó no saber de dónde salieron esas 
cifras. (PP y 10) 

* PRI exige que se asegure educación a jóvenes 

El Universal: El coordinador de la bancada priísta en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, 
exigió a las autoridades educativas un programa social que asegure empleo y educación a 
los jóvenes. Lo anterior después de que la semana pasada, el subsecretario de Educación 
Superior, Rodolfo Tuirán, fijó la cifra de siete millones de jóvenes que ni estudian ni 
trabajan. (Pág. 15-A) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Impacto: Manifiesta: “Manlio Fabio Beltrones, presidente de la Cámara de Senadores y 
coordinador del grupo parlamentario del PRI, aseguró… que sí es posible generar 
empleo juvenil para que los miles de jóvenes que hoy carecen de él o tienen ingresos 
precarios, puedan contar con trabajo seguro y prestaciones sociales… Defendió así el 
priísta sonorense la iniciativa de Ley de Fomento al Primer Empleo que presentó la semana 
pasada para enfrentar el grave problema de los millones de jóvenes Ninis, que ni trabajan 
ni estudian en el país…” (Pág. 6) 
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* Glosas Marginales.- Everardo Elizondo 

Reforma: Destaca que a pesar de que los recursos destinados a la educación nunca 
habían sido mayores que ahora, los resultados han empeorado, ya que “el sistema ha 
sido incapaz de enseñar a leer, escribir y pensar, según revelan los resultados de la 
Prueba PISA, la cual nos ubica con bajos estándares educativos a nivel mundial”. (Pág. 8-
Negocios) 

* La Calle.- Luis González de Alba 

Milenio: Expresa: “Gilberto Guevara llama catástrofe silenciosa al hoyo al que ha caído la 
educación pública en México, está atrapada entre un gigantesco sindicato que detesta su 
trabajo, una dirigencia sindical que no da cuentas, una dueña del sindicato que 
enriquecida a niveles ofensivos no explica ninguna razón de ellos”. (Pág. 19) 

* Llama iglesia a mejorar educación 

Reforma: El Cardenal Norberto Rivera llamó a las autoridades civiles a superar la pobreza, 
mejorar las instituciones educativas y alcanzar la reconciliación nacional. Además, pidió a 
los mexicanos hacer su reflexión sobre su responsabilidad en la construcción del país que 
se quiere dejar a las generaciones futuras. En tanto, en el semanario dominical Desde la 
Fe, recalcó que los festejos de la Independencia no debe ser considerados solamente 
como algo que sucedió, sino como un evento que se plantea hacia el futuro, la formación, 
edificación y sostenimiento de un país con valores. (Pág. 13-A) 

* Denuncian no haber recibido apoyo educativo 

Ovaciones: Representantes del Consejo Nacional de Autoridades Educativas denunciaron 
que a la fecha ninguna entidad federativa, de las 22 que están programadas, ha recibido 
Apoyos Complementarios del FAEB.  

Al respecto, el presidente de la Comisión de Presupuesto, el priísta Luis Videgaray Caso, 
señaló que ante el proceso de dictaminación del presupuesto 2011, es fundamental 
conocer de las entidades federativas cómo va el ejercicio del gasto educativo en el nivel 
básico. De la Comisión de Educación Pública y Servicios Educativos, el diputado José 
Trinidad Padilla López, expresó que es necesario conocer cómo se está aplicando el gasto 
en el ramo, puesto que existen denuncias del retraso del mismo. (PP y 4-A) 
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* Pensándolo bien…- José Manuel Herrera 

La Razón: Comenta acerca del Presupuesto de Egresos para el 2011, donde destaca que el 
presupuesto para educación será de “miles de millones de pesos” en las siguientes 
categorías: El total en el 2011, será 549; mientras que en el 2010, fue aprobado 559. En 
educación básica, fue aprobado para 2010, fue de 330; en el 2011, será de 331. En 
educación media superior, en el 2010 fue aprobado por 58; para 2011, se proyectó 61. En 
educación superior, este año fue de 119; para el que viene, 116. En la categoría otros, en el 
2010, fue de 52; y para el 2011, 41. (Pág. 16) 

* Cuenta atrás.- Antonio Navalón 

El Universal: Indica: “Hoy toca hablar de las cuentas del Bicentenario. No sé si el 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, tiene idea de la importancia del presupuesto 
del Bicentenario. Da la impresión de que ni él, ni su amigo, protector y correligionario 
Felipe Calderón son conscientes del momento que vivimos”. Menciona: el Presupuesto 
de Egresos 2011 “aunque el gasto para Educación y Desarrollo Social, unos 300 mil 
millones de pesos, triplica el de Defensa Nacional y la Seguridad Pública, que son 85 mil 
771 millones, el presupuesto para 2011 no prevé lo primordial: que a corto y medio plazos 
es más importante alejar a los jóvenes del hambre, la ignorancia y de los paraísos 
artificiales ofrecidos por el narco”. (Pág. 2-A) 

* Actividades Culturales del Bicentenario y Centenario de la Independencia y Revolución 

El Economista: De acuerdo con los subsidios del Conaculta, el Gobierno Federal destinó 15 
millones de pesos por estado para Actividades Culturales del Bicentenario y Centenario de 
la Independencia y Revolución. Esto suma un total de 480 millones de pesos, lo que 
representa casi la mitad del presupuesto por la CNDH para el año 2010. Por su parte, cada 
estado destinará lo que crea necesario para los festejos. Los presupuestos estatales son 
variados, hay desde cero pesos hasta cerca de los 80 millones de pesos destinados.  

Algunos casos, como el estado de Puebla, Guanajuato y Colima, al solicitarles información 
con respecto a dichos festejos, contestaron: “…No se ha asignado presupuesto para los 
festejos del Bicentenario, tanto por gobierno del estado, así como por Gobierno 
Federal”. Sin embargo, nosotros sabemos de antemano lo que el Gobierno Federal le 
otorgó a cada estado por la información de Conaculta, según los reporteros Eduardo 
Fierro y Raúl Valencia. En cuanto a las dependencias, se les cuestionó sobre dicha 
información y se destaca: la SEP sin respuesta. (PP, 54-55) 
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* Diario Oficial.- SEP / DOMINGO 12 SEPT. 2010 

El Financiero: El Diario Oficial publicó que la SEP difunde el acuerdo por el que se da a 
conocer la relación única de la normativa del Imjuve. También: la relación única normativa 
de la Conade; la relación de normas que continuarán vigentes en las materias que se 
indica en el Conalep y el Conafe. (Pág. 3) 

* Cuentan con certificados de la SEP paramédicos de Cruz Roja 

La Jornada: La Cruz Roja es una de las instituciones legalmente reconocida y acreditada 
para levantar los lesionados en las calles. Sus más de 20 mil paramédicos tienen 
certificados emitidos por la SEP, los cuales se renuevan cada dos años y son avalados por 
escuelas de medicina nacionales y extranjeras. “Lo malo es que no alcanza” a atender la 
demanda de servicios que a diario genera en el país, manifestó Iván Villarreal, 
coordinador de la Escuela Nacional de Técnicos en Urgencias Médicas de la institución. 
Explicó que del total de llamadas de auxilio que se reciben, la Cruz Roja sólo puede 
atender el 60 por ciento aproximadamente. Todas de manera gratuita. (Pág. 3) 

* El PAN contra los centenarios.-  Víctor Flores Olea 

La Jornada: Señala: “México ha puesto el grito en el cielo por las conmemoraciones: no 
solamente lo proyectado está en el aire y/o definitivamente pospuesto o cancelado, sino 
que la obra realizada es magra a no poder, microscópica y sin relevancia. ¿O alguien 
pudiera contradecirme? Me refiero al gobierno del PAN, naturalmente, porque diversas 
instituciones, sobre todo las educativas y editoriales, eventualmente han hecho 
esfuerzos para publicar a propósito libros de interés y calidad. (Una excepción: Televisa, 
con sus episodios sobre la Independencia, eficaz pero de discutible linaje histórico y 
artístico. Y otra excepción, en que ha brillado el interés panista: los desfiles comerciales.). 
Lo sorprendente es que alguien creyera que el gobierno del PAN iba a realizar una obra 
de real interés en la conmemoración del Bicentenario y el Centenario… Por mi parte no 
estoy sorprendido porque desde el inicio percibí que estas celebraciones, en manos del 
PAN, terminarían en una pequeña polvareda sin importancia”. (Pág. 23-Opinión) 

* Critican la Canción El futuro es milenario 

La Jornada: El periodista, cronista, locutor, compositor, cantante e inversiones Jorge 
Isaac Saldaña Hernández escribió la canción Viva México, carajo.  
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En entrevista telefónica desde Veracruz, Saldaña contó qué lo impulsó a realizar ese 
tema: “Como amateur profesional, que me gustan muchas cosas relacionadas con el arte 
y la comunicación, escuché la canción del shalalá (El futuro es milenario) y menté madres. 
Indicó que “salió con la única pretensión de manifestar la inconformidad con ciertas 
cosas que suceden en la marcha diaria de la vida ciudadana y de las celebraciones del 
Bicentenario”. (Pág. 18a-Espectáculo) 

* Pepe Grillo 

La Crónica: Expresa: “Por decreto presidencial esta semana habrá puente entre el 
miércoles y domingo. El Presidente Calderón declaró descanso general el miércoles y 
viernes; el jueves 16 es festivo y el sábado y domingo no se trabaja. Los banqueros dijeron 
que no abrirán los bancos el jueves y viernes; y que el miércoles también cerrarán las 
sucursales en el corredor Reforma- Centro”. (Pág. Tres-Opinión) 

* Editorial 

Milenio: En el Editorial del suplemento Bicentenario, el director editorial Carlos Benítez 
habla acerca del Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución, y se 
cuestiona: “… ¿estamos con el ánimo de festejar? Lo cierto es que hoy, otra vez, estamos 
en una lucha armada; esta vez, contra el crimen organizado… una lucha que busca 
recuperar la paz que teníamos… una lucha que es, ¿casualidad o causalidad, a 200 años 
de ese gran enfrentamiento histórico, en el que cayeron tantas vidas? No todos los 
mexicanos, ni la mayoría de los extranjeros que quieren a nuestro país, dejarán de 
celebrar esta fecha. La vida sigue. Sólo nos queda confiar en que, algún día no muy 
lejano, otra vez podamos libremente transitar libremente y sin miedo, por este 
maravilloso país”. (Pág. 2) 

* Observador Global.- Emilio Zebadúa 

La Crónica: Señala en su columna que “la construcción de infraestructuras majestuosas 
para la conmemorar el Bicentenario, no contribuyen a la reflexión del movimiento de 
Independencia ni de la Revolución. Las riendas de estas celebraciones están en manos de 
la SEP, y no serán un desperdicio, siempre y cuando la sociedad tome conciencia del 
significado de estas dos fechas, sólo entonces podrán tener alguna aportación”. (Pág. 
Uno Opinión) 
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* Para Celebrar la Independencia.- Bernardo Bátiz 

La Jornada: Acota: “La Independencia debería celebrarse, en primer lugar, siendo 
independientes, pero ya no lo somos, ni el gobierno actual parece interesado en el tema. 
Por el contrario, está sometido y no pierde ocasión de quedar bien con el gobierno de 
EU; en México, los recursos estratégicos con que contaba el estado se han privatizado y 
buena parte de la economía del país está en manos de extranjeros. El petróleo, gracias a 
la movilización popular, parcialmente se ha salvado, pero la deuda pública crece, al igual 
que la violencia y la inseguridad que ha sido atacada por el gobierno federal con más 
violencia”. (Pág. 23) 

* Bicentenario de Nuevos Ricos.- Manuel Villa 

El Financiero: Comenta en su artículo, que si algo ha caracterizado las dos 
administraciones presidenciales panistas, ha sido la dificultad que tienen para gobernar, y 
sobre todo el “afán por la espectacularidad”, ejemplo claro de ello, es lo majestuoso de 
las celebraciones del Bicentenario, lo cual “sólo servirá para enaltecer lo que al Gobierno 
Federal le conviene en beneficio de su autopromoción”. (Pág. 36) 

* QrR!.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Señala a modo de ironía algunas “recomendaciones para la celebración del 
Bicentenario”, entre las que destaca: “Si disfraza a sus niñas, cuide que no las confundan 
con las adelitas lopezobradoristas, ya no están de moda; pásele a lo barrido nomás no 
deje basura tirada, no acepte regalos de desconocidos, puede echarse un coyotito sobre 
Paseo de la Reforma en lo que termina de cantar Yuri, vea pelis del Bicentenario para 
ambientarse, si toma no maneje”. (Pág. 54) 

* Delitos Menores 

Milenio: Destaca que quizá el próximo miércoles y jueves no se podrá caminar por 
ninguna calle aledaña al Zócalo. (Pág. 50) 

* La República de las Letras.- Humberto Musacchio 

Excélsior: Indica que lo dicho por el historiador Miguel León Portilla, durante los festejos 
por los cien años de la UNAM, sobre la celebración del Bicentenario de la Independencia, 
es correcto, ya que se refirió a que “estas fechas sirvan para avivar la conciencia 
adormecida y traer al presente los objetivos de estos movimientos históricos”. (Pág. 8-
Comunidad) 
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* Exposición México 200 años, la patria en construcción 

Milenio: El próximo 20 de septiembre abrirá sus puertas la exposición México 200 años, la 
patria en construcción, que se ubica en Palacio Nacional, la cual mostrará más de 550 
piezas inéditas, entre las que destaca el documento original de Los Sentimientos a la 
Nación, el estandarte que Miguel Hidalgo portó durante sus batallas, entre otros. (Pág. 5) 

* Terlenka.- Guillermo Fadanelli 

El Universal: Comenta en su columna que: “Me asusta que las celebraciones del 
Bicentenario queden empañadas con uno que otro muerto, por eso mejor que celebren 
los pocos, yo me uno a quienes preferirán guardarse en casa”. (Pág. 2-Kiosko) 

* Invitados especiales al Bicentenario 

Reforma: Aún y cuando sólo cinco Presidentes de la región acudirán a los festejos del 
Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores resaltó que la invitación formulada por el Gobierno mexicano a las 
celebraciones fue muy positiva. En un comunicado, confirmó la presencia de los 
mandatarios de Guatemala, Álvaro Colom; Porfirio Lobo, de Honduras; Mauricio Funes, 
de El Salvador; y de Panamá, Ricardo Martinelli. También acudirán los presidentes de 
Colombia, Juan Manuel Santos; además de la Gobernadora General de Canadá, Michaëlle 
Jean; y el Primer Ministro de Belice, Dean Barrow. Además, indicó que mañana llegarán al 
país más de 80 personalidades provenientes de 50 naciones. (Pág. 8-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala que le avisen al Presidente Felipe Calderón que “ya llegaron sus 
invitados japoneses”. Lo anterior, porque cuando visitó Japón, “en el marco de la 
celebración por los 400 años de relaciones entre la nación nipona y la mexicana”, 
comentó “ante personalidades y funcionarios de las ciudades de Onjuku y Otaki, que le 
encantaría recibirlos dentro de las festividades del Bicentenario. ¿Y qué creen? Le 
tomaron la palabra, por lo que vino a México una comitiva de 25 personas con la idea de 
participar en la megacelebración… Sin embargo, hay un problema: al parecer ni en Los 
Pinos ni en la Cancillería tomaron la nota de los que dijo su jefe y ahora los invitados están 
a la espera de saber si serán recibidos o no por el jefe del Ejecutivo”. (Pág. 14-A) 
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* Países latinos celebran independencia 

Excélsior: Cinco países latinoamericanos celebran este año el Bicentenario de su 
Independencia, sólo que con distintos matices, mientras que en los cuatro países 
restantes, exceptuando a México, predomina la remodelación de lugares emblemáticos. 
En México el Gobierno Federal ya anunció que no estará lista la que era considerada la 
edificación emblemática de esta celebración, La Estela de Luz, y el derroche de recursos 
es la constante. (Pág. 7-Comunidad) 

* Suspenden grito por inseguridad 

La Jornada: Pese a que México se vestirá de gala el miércoles para celebrar el 
Bicentenario de su Independencia, Ciudad Juárez suspenderá los festejos masivos como 
parte de las medidas de seguridad adoptadas frente a la violencia reinante. Algunos 
habitantes piensan trasladarse el 15 de septiembre a la vecina ciudad de El Paso, Texas, 
para festejar en territorio estadunidense. El consulado general de México en esa ciudad 
invitó a la comunidad juarense a sumarse a la fiesta que se hará en la plaza San Jacinto. 
(Pág. 11) 

* GDF se declara listo para festejos del Bicentenario 

La Jornada: El GDF se declaró listo para los festejos del Bicentenario del inicio de la 
Independencia de México, que congregarán a cerca de un millón de personas en el 
corredor Centro Histórico-Alameda-Paseo de la Reforma e implicarán el cierre de calles y 
vialidades principales al tránsito vehicular, un operativo especial de vigilancia en el que 
participarán 25 mil policías, bomberos y personal de protección, y un incremento del 
personal de limpia para recolectar 250 toneladas de basura. (Pág. 37) 

* Llega al zócalo El Coloso 

Reforma: En el Zócalo capitalino, se instaló el Coloso, una de las principales atracciones 
del Bicentenario de la Independencia, mientras personas observan el traslado del 
Autódromo Hermanos Rodríguez a la Plaza de la Constitución. (Pág. 22-Cultura) 

* Informe y festejos.- Alejandra Barrales 

La Crónica: Menciona: “La decisión del Ejecutivo Federal de declarar días no hábiles el 15, 
16 y 17 de septiembre por los festejos del Bicentenario, tiene un impacto directo en los 
trabajos de los diputados del DF en su agenda laboral y en la movilidad misma en una 
zona segura.  
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Por ello la necesidad de que sea reprogramada la asistencia del Jefe de Gobierno a la 
Asamblea Legislativa para la siguiente semana y no para el día 17 como se acostumbra”. 
(Pág. 19) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Permiten en Tlalpan grafitear edificio considerado patrimonio histórico 

La Crónica: Pese a estar catalogado por el INAH como patrimonio histórico, el edificio 
delegacional de Tlalpan fue grafiteado con la aprobación y consentimiento del jefe 
delegacional, Higinio Chávez, denunciaron ayer a Crónica vecinos de esa demarcación. 
Ante ello, denunciarán los hechos ante la PGR, pues con esta acción se violó la Ley Federal 
de Zonas y Monumentos Arqueológicos, Históricos y Artísticos, “en el que acusaremos 
como responsable directo al delegado”, dijeron. (Pág. 18) 

* Jóvenes nini vulnerables a cometer delitos 

Reforma: La falta de atención a los hijos tras un divorcio o separación de los padres hace 
a los jóvenes más vulnerables a cometer un delito, según revelan datos de un estudio 
realizado por el Instituto Nacional de Psiquiatría. Según datos de la Secretaría de 
Educación del DF, en la capital existen 110 mil jóvenes que no estudian ni trabajan y tienen 
entre 14 y 29 años de edad, a los que la delincuencia les ofrece dinero rápido y los jóvenes 
son tentados de inmediato. (Pág. 6-Ciudad) 

* Saturan escuelas de Sonora hijos de migrantes 

El Universal: Debido a la aplicación de la Ley SB1070 en Arizona, hijos de migrantes 
mexicanos ya saturan escuelas de Sonora. Por su parte, la Secretaría de Educación de la 
entidad, afirmó que ya cuentan con el Programa  denominado Probem (Coordinación del 
Programa Binacional de Educación Migrante), que busca asegurar la continuidad escolar 
de los niños migrantes. A pesar de ello, algunos niños ya han enfrentado un problema de 
difícil adaptación por no hablar español. (Pág. 6-Estados) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* A juicio 4 militares 

Reforma: La Sedena anunció que presentó cargos contra cuatro militares por su presunta 
responsabilidad en el asesinato de dos civiles en una carretera en Nuevo León el pasado 
domingo. A través de un boletín, informó que la Procuraduría General de Justicia Militar 
desahogó diversas pruebas periciales y testimoniales, que permitieron crear convicción 
para determinar ejercitar acción penal en contra del Capitán Segundo de Infantería Cruz 
Núñez Valdez, el capitán de infantería Valerio Lucas Hernández, y los soldados de 
Infantería, José Antonio Rosado Vázquez y Antonio Ramírez Pérez. (Ocho Columnas) 

* Detienen a El Grande, segundo del cártel de Los Beltrán 

El Universal: Sergio Villarreal Barragán, El Grande, principal operador de Héctor Beltrán 
Leyva, fue detenido este domingo en Puebla, por elementos de la Secretaría de Marina, 
sin disparar un tiro. En el operativo realizado en el fraccionamiento Puerta de Hierro, 
intervinieron 30 elementos, apoyados por cinco vehículos y un helicóptero. 

Junto con Villarreal Barragán fueron detenidos José Enrique Jurado Torres y Ramiro 
Cisneros Aguirre. El secretario técnico del Consejo de Seguridad Nacional, Alejandro 
Poiré, informó que El Grande no opuso resistencia. Además, se logró el aseguramiento de 
cuatro autos blindados y armas. Los tres fueron trasladados a la SIEDO. (Ocho Columnas 
y 4-A) 

* El presupuesto 2011 desdeña empleo y crecimiento: IP 

La Jornada: El proyecto de presupuesto para 2011 vuelve a castigar el gasto de capital, 
con una disminución real de 1.8 por ciento, en un momento en el que con mayor fuerza se 
debería estimular la inversión, criticó el Centro de Estudios Económicos del Sector 
Privado. En su mensaje semanal, el organismo dependiente del Consejo Coordinador 
Empresarial consideró que la propuesta presentada por la SHCP "no es lo favorable que 
se quisiera", porque no está alineada con las prioridades del país, que resumió en 
crecimiento y empleo. (Ocho Columnas y 24 
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Rafael Barajas, El Fisgón fue el curador de la muestra, integrada con 650 piezas 

TE PARECES TANTO A MÍ, “REFLEJO DEL AMOR DE 
MONSIVÁIS POR SU CULTURA”, EN LA UDEG 

Permanecerá en Guadalajara hasta el 24 de octubre y luego seguirá su periplo por el país 

Juan Carlos G. Partida, Corresponsal 

Guadalajara, Jal., 12 de septiembre. Rafael Barajas, El Fisgón, en su papel de curador 
rehace el recorrido histórico de 650 piezas que son parte del acervo que el escritor Carlos 
Monsiváis legó al país, prueba de amor irrefutable titulada Te pareces tanto a mí, que 
desde ayer se exhibe en el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara (UdeG). 

“Monsiváis –que no me oiga– era un hombre que tenía profunda pasión por su país y 
profundo amor por su cultura. Esta colección refleja eso: su amor, así como su intención, 
que era compartirla con los mexicanos. Era un hombre con muchas preocupaciones, con 
una actividad intensa e inquietudes culturales diversas. El coleccionismo es una actividad 
muy importante, suele estar devaluada pero él entendió que era importante y se volcó a 
ella”, refirió El Fisgón al término del recorrido de una hora por las diversas salas en que 
está montada la colección de retratos que compró el ensayista cronista. 

La exposición forma parte de la conmemoración del bicentario de la Independencia y 
centenario de la Revolución que realiza la UdG, y permanecerá abierta al público hasta el 
24 de octubre. Las piezas llegan de Oaxaca, y seguirán su periplo por el país, para luego 
regresar a su sede en el Museo El Estanquillo, de la ciudad de México. 

“Carlos no era rico; entonces, alguna vez me dijo que de lo que le alcanzaba compraba lo 
que él consideraba que valía la pena. El conjunto es fantástico. Esta exposición me 
prueba que para hacer una gran colección, más que dinero necesitas mucho 
conocimiento, una idea cultural muy precisa y mucha pasión; aquí se ve una pasión 
desbordada”, agrega el caricaturista, quien se tomó el tiempo necesario para mostrar 
cada una de estas piezas, ínfima parte de las cerca de 15 mil que reunió Monsiváis a lo 
largo de su vida, y que en su mayor parte aún no están clasificadas. 
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Piezas todavía sin clasificar 

Te pareces tanto a mí reúne daguerrotipos, ambrotipos, fotografías, fotoesculturas y 
fotobotones, además de caricaturas, maquetas y figuras de cera de personajes de 
nuestra historia, desde el cura Miguel Hidalgo hasta Andrés Manuel López Obrador, 
pasando por Maximiliano y Carlota (o también una Carlota personificada por Cantinflas), 
niños muertos y portentosos autorretratos, por ejemplo de Xavier Villaurrutia. 

“Hicimos la curaduría original para el El Estanquillo. Para Jalisco rehicimos un montón de 
cosas y agregamos piezas, lo cual creo que enriquece notablemente la exposición. La 
hicimos a partir de lo que había, dejamos afuera otro tanto de piezas, más de 300. Incluso 
podríamos hacer una exposición con esto último y sería muy buena”, dijo El Fisgón. 

Dice que está sorprendido de lo que ha ido encontrando, en la enorme colección de 
Monsiváis. Incluso en lo que se exhibe hay datos que no aparecen, como la autoría de 
varios fotógrafos en retratos espléndidos. 

“Estoy seguro de que todavía vamos a tener una serie de sorpresas con las fotos; aún no 
podemos encontrar todos los datos de los fotógrafos, porque muchos no firmaban. Hay 
una foto magnífica de Dolores del Río, autografiada, y otras dos o tres que estoy seguro 
son de un fotógrafo muy importante.” 

Tras la visita guiada del curador se procedió a inaugurar la exposición; encabezaron la 
ceremonia la sobrina del coleccionista, Beatriz Sánchez Monsiváis; el rector del Centro 
Universitario de Arte, Arquitectura y Diseño de la UdeG, Mario Alberto Orozco, y el 
director del Museo del Estanquillo, Moisés Rosas. 
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La fiesta, música y cantos, el 18 y 19 de este mes, en el recinto 

EL MNA ENALTECE A LOS PUEBLOS INDÍGENAS EN LOS 
FESTEJOS CENTENARIOS 

Ana Mónica Rodríguez 

El 18 y 19 de septiembre, grupos indígenas nahuas, popolucas, zapotecos y mayas 
presentarán en el Museo Nacional de Antropología (MNA) un programa artístico-cultural 
para enaltecer a los pueblos originarios durante las conmemoraciones de la 
Independencia y la Revolución. 

La fiesta, música y cantos de los pueblos indígenas en el Museo Nacional de Antropología 
es un modelo de difusión que busca incluir de manera permanente a los pueblos 
indígenas en la agenda cultural del recinto de Reforma.Diana Magaloni, directora del 
MNA, informó que este programa de actividades comenzará con la presentación de 
grupos nahuas y popolucas de Veracruz; en octubre estarán zapotecos del Istmo de 
Tehuantepec, Oaxaca, y en noviembre los mayas de Yucatán, quienes ejemplificarán en el 
patio del museo las fiestas tradicionales que aún preservan. 

Mientras Alejandro González Villarruel, subdirector de Etnografía del MNA, y uno de los 
coordinadores del programa, explicó que el propósito es “romper con la invisibilidad 
indígena y la división entre este sector y la población no indígena”. Según datos de la 
Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas, en México existen 68 
grupos étnicos que representan la décima parte de la población del país; sin embargo, los 
grupos no indígenas tienen concepciones erróneas sobre ellos, que impiden conocer y 
valorar sus culturas. 

“Las diferencias entre los 68 grupos, cada uno con lenguas propias que en conjunto 
suman 364 variantes lingüísticas, tradiciones particulares y formas de vida ancestrales, 
hacen que sea más acertado afirmar que en México existen muchos grupos con culturas 
y formas de vida diferentes.”Fiesta, música y cantos de los pueblos indígenas… 
comenzará con la celebración del fandango indígena los próximos 18 y 19 de septiembre 
a las 12 horas en el recinto de Reforma y Gandhi. 
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Anuncian bloqueos, más tomas de planteles y una marcha para el próximo jueves 

ESTUDIANTES DE SECUNDARIA DE BUENOS AIRES, SIN 
RESPUESTA DEL ALCALDE A SUS DEMANDAS 

 

Estudiantes de secundaria de Buenos Aires mantienen una movilización en demanda de 
mejoras a sus planteles. A su protesta se han sumado alumnos de nivel técnico y 
universitarios, sin recibir hasta ahora respuesta del alcalde Mauricio Macri. La imagen, 
hace unos días en uno de los planteles Foto Ap  

Stella Calloni, Corresponsal 

Buenos Aires, 12 de septiembre. La Coordinadora Unificada de Estudiantes Secundarios 
(CUES) anunció que hoy continuará con las tomas de escuelas durante esta semana, se 
realizarán cortes de calles y convocó a una marcha junto a sus pares universitarios y de 
escuelas a nivel técnico, el próximo 16 de septiembre, en protesta por la falta de 
respuesta del alcalde de la ciudad de Buenos Aires, el empresario derechista Mauricio 
Macri, ante la grave situación edilicia de las escuelas porteñas. 
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Precisamente este jueves 16 se conmemora el 34 aniversario de la llamada “noche de los 
lápices”, cuando en 1976 en plena dictadura fueron secuestrados estudiantes de 
secundaria que luchaban por el boleto estudiantil en La Plata, provincia de Buenos Aires, 
llevados a centros clandestinos de detención y la mayoría de ellos -todos adolescentes- 
fueron desaparecidos. 

Los estudiantes de secundarias cuestionaron severamente al ministro porteño de 
Educación, Esteban Bullrich, quien no los recibió el viernes pasado cuando se realizó una 
importante manifestación. Macri regresó de un viaje por Europa en las últimas horas, el 
que no interrumpió a pesar de esta situación y de dos derrumbes en la ciudad, que 
dejaron víctimas y que golpean aún más la imagen de su gobierno. 

En una “radiografía de la ineficiencia del gobierno macrista”, el analista Roberto Navarro 
(Página 12) sostiene que “la imagen de gestión es hueca: la ciudad es el único distrito 
donde aumentaron la pobreza, el desempleo y la falta de salud por la incompetencia en la 
ejecución de presupuesto. Hay dinero, pero no lo saben gastar”. 

Navarro señala que la toma de más de veinte colegios porteños en reclamo de mejores 
condiciones edilicias “es un hecho inédito en la historia de la educación pública desde el 
retorno de la democracia” en 1983 y es resultado de la mediocre administración de Macri 

Advirtió que la “la ciudad tiene superávit fiscal primario y financiero, y no depende de la 
voluntad del gobierno nacional, como suele victimizarse Mauricio Macri. El 90 por ciento 
de sus recursos los recauda la administración porteña”. Cita informes en los que se señala 
que entre 2008 y 2010 el desempleo en la ciudad subió 48 por ciento y la pobreza 
aumentó 18 por ciento. 

También recordó una frase reciente del ministro de educación porteño, como muestra 
del sesgo ideológico conservador del gobierno capitalino cuando dijo que “si sacamos la 
cuenta de lo que nos cuesta cada alumno de las escuelas públicas, es claro que nos 
convendría pagarles un colegio privado”. 

Solidaridad con los Cinco cubano presos en EU 

En tanto, entre las movilizaciones de las últimas horas destacó la realizada por el Comité 
Argentino por la Libertad de los Cinco cubano presos en Estados Unidos desde 1998, por 
intentar “detener el terrorismo de los grupos de Miami contra el pueblo cubano”. 
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El comité así como organizaciones político-sociales y varias personalidades realizaron un 
mitin frente a la embajada de Estados Unidos reclamando la libertad inmediata de los 
cinco acusados en Estados Unidos de espionaje. 

Miembros del Movimiento Argentino de Solidaridad con Cuba leyeron un documento en 
el que rechazaron el recibimiento por parte del canciller Hector Timerman, de dos 
representantes de organizaciones que actúan contra Cuba como Alejandro González 
Raga y Blanca Reyes, de las Damas de Blanco, a los que calificaron de “mercenarios”. 

Consideraron que esto “representa un acto hostil contra Cuba e inaceptable para el 
pueblo argentino”, en consonancia con otras protestas similares como las del Partido 
Comunista Argentino, que mantiene un apoyo crítico al gobierno de la presidenta Cristina 
Fernández de Kirchner y que repudió la recepción de lo que llamó representantes del 
terrorismo contra el pueblo cubano subvencionados por el gobierno de Estados Unidos, 
lo que constituye una violación de las leyes cubanas, por lo cual son repudiados por el 
pueblo y el gobierno de Cuba, ante su probada complicidad en actos criminales.(…) 
Consideran que el gobierno argentino debe continuar su actitud de rechazo al bloqueo, 
“pedir el cierre de la cárcel de Guantánamo y la liberación de los Cinco, reafirmando así la 
política de nuestro país de respeto a la autodeterminación de los pueblos y en el camino 
de la integración regional”. 
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Experta asevera que al año unos 40 mil menores son devueltos, la mayoría sin sus 
padres 

NIÑOS REPATRIADOS PADECEN ABANDONO ESCOLAR Y 
FAMILIAR 

El fenómeno no ha sido analizado a profundidad por las autoridades, señala Sandra 
Llamas 

 

Las cifras de menores migrantes repatriados son alarmantes. En la imagen, un grupo de 
indocumentados fue detenido en 2004 antes de llegar a Estados Unidos Foto Alfredo 
Domínguez  

Fernando Camacho Servín 

Alrededor de 40 mil niños son repatriados cada año de Estados Unidos a México, la 
mayoría de ellos sin sus padres, lo que ha provocado fenómenos de desintegración 
familiar y deserción escolar crecientes, advirtió la académica Sandra Llamas, especialista 
en temas de política internacional de la Universidad Iberoamericana. 
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En entrevista con La Jornada, la profesora explicó cómo en los recientes cuatro años 
algunas instituciones oficiales han comenzado a investigar cómo ocurre el proceso de 
reinserción de los menores, luego de la experiencia frustrada de migrar a Estados Unidos 
con sus padres u otros familiares. 

“Los números son alarmantes. La cantidad de niños repatriados a México, quienes en su 
mayoría son deportados sin sus padres, se ha incrementado a más de 40 mil al año, y de 
este problema no se ha hablado con profundidad”, señaló. 

De acuerdo con estadísticas del Consejo Nacional de Población (Conapo), entre 2007 y 
2009 hubo 106 mil menores repatriados desde Estados Unidos, lo cual da un promedio de 
35 mil anuales, pero esa cantidad en realidad es más cercana a los 40 mil, según estudios 
del investigador Antonio Meza Estrada, quien ha analizado el fenómeno sobre todo en 
Oaxaca. 

“El problema ha tendido a incrementarse, y a lo mejor en 2010 esta cantidad ya aumentó. 
Los reportes del Conapo indican que la mayoría de los niños regresa sin sus padres, y 
muchos son recibidos por sus abuelos o empiezan a buscar otros familiares en varias 
entidades del país, lo cual les genera altibajos económicos y deserción escolar”, explicó 
Llamas. 

Por desgracia, las instituciones encargadas de proteger a la niñez –entre ellas el Sistema 
Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), aunque no solamente–, no han 
atendido el problema, en un momento en el que los menores afectados necesitan 
atención sicológica y médica, además de apoyo para que su proceso educativo no se 
trunque. 

“La cuestión de volver a México y tocar las puertas de las escuelas es muy difícil. El niño 
está abandonado y para registrarlo otra vez, en algunos planteles les exigen documentos 
que no tienen, como el acta de nacimiento, lo que viola los artículos 3 y 31 de la 
Constitución y la Convención de los Derechos del Niño, que entró en vigor en el país en el 
año 2000”, señaló. 

De esa forma se genera un problema grave de rezago escolar, porque suelen inscribir a 
los menores en grados que ya habían cursado, egresan cada vez con mayor edad o, en el 
peor de los casos, desertan y se vuelven niños de la calle, caen en redes de explotación 
infantil o se unen a pandillas. 
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Aunque no es privativo de una sola región, el fenómeno se presenta con más frecuencia 
en los estados de México, Puebla, Veracruz, Chiapas y Oaxaca, donde se registran los 
índices más altos de pobreza. 

Estos “huérfanos de la migración”, lamentó Llamas, se hacen invisibles para la gente, y 
en ello hay responsabilidad de las instituciones públicas, pero también de la misma 
sociedad, que muchas veces no crea redes de atención adecuada para las víctimas de 
este fenómeno. 

“Al niño se le ha quitado su infancia, se le ha abandonado. Debemos hacer algo ante esta 
situación, porque si continúa, puede crecer el número de jóvenes en las bandas o que ya 
no se insertan en la educación, como los ninis”, advirtió. 
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JÓVENES, LOS QUE SUFREN MÁS DESPIDOS 

Empresas optan por “recortar” a los empleados de entre 22 y 32 años 

Mónica Archundia 

El desempleo generado por las malas condiciones económicas del país ha afectado más a 
la población joven de la ciudad de México, que es la primera en ser despedida cuando a 
las empresas se les complican las finanzas.  

De acuerdo con Ramón Montaño Cuadra, presidente de la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje (JLCA), en los recortes que se registran en el personal de las compañías quienes 
tienen entre 22 y 32 años encabezan las listas.  

El funcionario destacó que aunque ha disminuido el número de demandas laborales 
presentadas por el sector joven de la capital se ha detectado una reducción en las edades 
de quienes son despedidos.  

En ese sentido dijo que en 2009 el rango de edad de los capitalinos que se convirtieron en 
desempleados y que acudieron a la Junta, era de 25 a 40 años, cosa que cambió en 2010.  

Montaño Cuadra consideró que este fenómeno de disminución de las edades de los 
demandantes tiene su origen en la falta de liquidez de las empresas.  

“Notamos que los despidos se concentran más en los jóvenes porque éstos representan 
un desembolso económico menor para las empresas a la hora de reducir su personal”, 
señaló.  

El funcionario añadió que “la conveniencia económica está lanzando a más jóvenes a la 
calle a buscar otra opción laboral, a veces muy mal remunerada, teniendo que aceptar 
medios tiempos o jornadas muy largas de trabajo incluso sin las prestaciones de ley”.  

Por ello, Montaño Cuadra señaló que mantener las fuentes de empleo, mejorar las 
percepciones de los jóvenes y fomentar su capacitación es una obligación de la iniciativa 
privada y de los gobiernos, que no se puede ignorar.  
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También se refirió a las demandas interpuestas en materia laboral ante el órgano que 
preside y dijo que del 1 de enero al 31 de agosto de este año, 23 mil 471 capitalinos han 
usado este recurso.  

De ese universo, 13 mil 918 son hombres y 9 mil 553 mujeres, pero la cifra es menor en 
17.2% en comparación con el registro del año pasado, cuando 16 mil 662 varones y 11 mil 
696 mujeres recurrieron al tribunal laboral de la ciudad en el mismo periodo.  

Aunque se registra una disminución en los juicios iniciados, destacó que las estadísticas 
demuestran que la edad de los demandantes bajó en el 2010.  

Montaño Cuadra insistió en que debe existir una corresponsabilidad entre la iniciativa 
privada y los gobiernos, a fin de que se puedan generar ofertas laborales para el sector 
juvenil.  

En tanto, Benito Mirón Lince, secretario de Trabajo y Fomento al Empleo del Gobierno del 
DF, consideró que debe evitarse el cierre de empresas para no correr el riesgo de que la 
población trabajadora, principalmente los jóvenes, se desvíen hacia otras formas de 
obtener dinero fácil.  

“Debemos de trabajar de manera conjunta para revertir tal situación y que los gobiernos 
la asuman para crear fuentes de trabajo formales”, comentó.  

En el marco de X Feria de Empleo en la delegación Benito Juárez, dijo que los problemas 
de desempleo y de inseguridad son prioritarios para atenderlos en la agenda de los 
gobiernos.  

Mirón Lince afirmó que el trabajo debe ser respetado como un derecho constitucional y 
de seguridad nacional.  

El funcionario recordó que el Gobierno del Distrito Federal otorga un seguro de 
desempleo, cuyos beneficiarios reciben cada mes mil 723 pesos durante medio año, 
mientras se dan a la tarea de buscar una fuente de trabajo. 
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NIÑOS SATURAN ESCUELAS EN SONORA POR LA LEY SB1070 

Directores de varios planteles señalan que la matrícula subió este ciclo de manera 
considerable 

NOGALES.- Juanito tiene documentos estadounidenses para permanecer en Arizona 
porque nació ahí hace nueve años, pero sus papás son indocumentados. Además, no 
tienen trabajo. Este año, la familia regresó a México dejando allá una casa que 
comenzaba a pagar.  

El niño y sus hermanas tuvieron que ingresar a una primaria en la ciudad fronteriza de 
Nogales, en el estado de Sonora. Ahora él tiene que aprender a escribir español, y 
olvidarse de sus amigos: un grupo de niños hispanos nacidos en EU.  

El motivo: la aplicación de la SB1070. Su madre contó al director de la escuela donde 
ahora asiste su hijo que el patrón de su esposo le advirtió que una vez entrando en vigor 
totalmente esta medida tendría que despedirlo.  

Además, ella y su esposo tenían el temor de ser detenidos y que sus hijos se quedaran 
desamparados sin saber a quién acudir. Por eso, mejor regresaron hace más de dos 
meses.  

Al igual que esta familia, más mexicanos que tenían varios años en el país vecino se 
vieron en la necesidad de regresar. Esto provocó que el ingreso de estudiantes 
provenientes de Estados Unidos aumentara en los planteles educativos de los estados de 
la frontera.  

En un sondeo realizado en 10 primarias de la frontera, seleccionadas al azar, entre los 
municipios de Agua Prieta, Nogales y San Luis Río Colorado, los directores de los 
planteles aseguraron que se incrementó la matrícula por este motivo.  

Evaden nueva ley  

Rodolfo Toledo Sandoval, director de una primaria federal en San Luis Río Colorado, dijo 
que a diferencia de otros años, cuando recibían un promedio de tres niños al inicio de 
cada ciclo, esta vez les llegaron hasta 70 menores.  
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“Ahorita tenemos un promedio de cinco niños por grupo que venían de Arizona, y son 14 
grupos, entonces hay como unos 70 niños que vienen de allá, se podría decir que tuvimos 
30% de incremento en relación al año pasado”.  

El profesor señaló que los padres le han comentado que tuvieron que regresar porque 
están huyendo de la ley o porque se les acabó el trabajo por no contar con documentos 
legales.  

En la escuela Francisco I. Madero, de Nogales, el director Arturo Estrado Agüero comentó 
que los niños “están llegando por goteo”, pero si se aplica la ley sin las restricciones que 
vetaron entonces sí esperan una estampida mayor de estudiantes en los próximos 
meses.  

El problema es que en muchas escuelas ya no hay cupo, como en la primaria Rosario 
García Grijalva, donde la directora María Dolores López aseguró que siguen llegando 
niños a tres semanas de que inició el ciclo, pero ya no hay espacio para más estudiantes.  

David Romo Anaya, director de la primaria federal Emiliano Zapata, en San Luis Río 
Colorado, dijo que en mayo hubo una estampida por la tensión que se creó con la ley SB 
1070 antes de que entrara en vigor y ocasionó que muchas familias regresaran al estado.  

En la escuela Joaquín Fernández de Lizardi, en Nogales, el director comentó que todos 
los años se integran niños que vienen de Estados Unidos, pero siempre eran hasta cinco 
durante el año. Ahora, tan sólo para el arranque de clases, tuvieron un registro de hasta 
20 menores.  

Problemas para adecuarse  

El primer paso que tiene que dar un estudiante que desea retomar sus estudios en 
México es acudir a la embajada para que puedan convertir sus calificaciones y darle una 
boleta binacional, pero este proceso se tiene que realizar antes de que comience el ciclo 
escolar.  

“Ellos llegan con nosotros a solicitar su ingreso y de aquí los mandamos a la embajada 
para que puedan seguir de acuerdo al plan de estudios de México.  
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“Ahí les hacen la transferencia de calificaciones a números decimales porque en Estados 
Unidos califican con un símbolo, y luego ya nos ubican a qué grado puede ingresar”, 
explicó Ricardo Leyva Armenta, director de una primaria en el municipio de Agua Prieta.  

El problema, abundó el director de otra escuela primaria, es que a veces es difícil 
regularlo al plan de estudios de México porque hay niños que no saben escribir ni hablar 
español.  

Para la directora de la primaria Adolfo López Mateos, sólo es cuestión de tenerles mucha 
paciencia para que se adapten al plan de trabajo.  

“En ingresar no batallan porque vienen con su boleta, sólo es cuestión de que los 
maestros les tengan mucha paciencia porque hay niños que vienen dominando más el 
inglés y se les dificulta el español, entonces hay que repetirles varias veces”, comentó 
Lilia Martín del Campo.  

   

La Secretaría de Educación en la entidad cuenta con un programa denominado Probem 
(Coordinación del Programa Binacional de Educación Migrante) que fue creado en 1982 y 
busca asegurar la continuidad escolar de los niños migrantes en estos países.  

Este programa facilita la inscripción de los alumnos de educación básica (primaria y 
secundaria) mediante un instrumento denominado Documento de Transferencia, similar 
a una boleta de calificaciones donde se registra el desarrollo académico de los alumnos, a 
fin de que se les incorpore en el grado escolar que les corresponda y se logre una 
continuidad. 
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DIFÍCIL ADAPTACIÓN POR NO HABLAR ESPAÑOL 

La pequeña Grecia de 10 años de edad presenta los mismos problemas que otros 
alumnos que vienen de Estados Unidos (y cuyo número se desconoce porque no hay 
cifras oficiales aún): no sabe escribir el español, no entiende muchas de las palabras y la 
información que se maneja a nivel académico le parece confusa 

SANTA ANA. La pequeña Grecia habla el idioma español “pocho” a sus escasos 10 años 
de edad. Apenas hace una semana llegó a vivir a un ejido llamado La Sangre, en el 
municipio de Santa Ana, ubicado al norte del estado fronterizo de Sonora.  

Ahí su mamá ha buscado reintegrarla a la escuela, pero no ha tenido éxito debido a que 
regresó cuando ya había comenzado el ciclo escolar.  

Ahora las vueltas implican viajar hasta la capital del estado, Hermosillo, para tramitar una 
“boleta mexicana” en el Consulado americano.  

La mamá de la niña comenta que el cambio de residencia fue de última hora, aunque el 
problema venía de tiempo atrás, cuando a su marido le redujeron las horas en la empresa 
donde trabajaba en Tucson, Arizona, y a ella, a raíz de la SB1070, le quitaron el trabajo.  

En el estado de Arizona la familia estaba pagando una casa, en la cual se les iba 60% de su 
sueldo.  

Los intereses de la vivienda —que estaba conformada de tres habitaciones, una sala, 
estancia y patio amplio—, con la crisis financiera repuntaron, y los abonos llegaron a 
alcanzar hasta los mil dólares mensuales.  

“Era imposible seguir pagando algo así sin trabajo completo, por eso decidimos venirnos, 
y como acá ya teníamos medio construida una casa en un terreno que a mi esposo le 
heredó su papá, aquí nos quedaremos”, dice Fabiola.  

La comunidad rural donde vive ahora la familia es totalmente humilde: calles sin 
pavimentar, no hay parques, sólo una plaza a medio derribar en el centro del pueblo, y 
apenas hay una escuela y una telesecundaria.  
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“A mis hijos no les gusta, ellos se quieren regresar, pero ¿qué podemos hacer? Luego la 
niña no habla muy bien español, hay palabras que de plano no las conoce, y a esto súmale 
el calor (que puede alcanzar hasta los 45 grados en verano), imagínate”, menciona la 
señora en tono de preocupación.  

Problemas de adaptación  

La pequeña, dice, presenta los mismos problemas que otros alumnos que vienen de 
Estados Unidos (y cuyo número se desconoce porque no hay cifras oficiales aún): no sabe 
escribir el español, no entiende muchas de las palabras y la información que se maneja a 
nivel académico le parece confusa.  

En la escuela donde se inscribirá a Grecia ya no había cupo, cuenta su mamá, porque es 
un pequeño grupo por aula, apenas alcanzan los mesabancos y los maestros.  

Al principio, los profesores de la escuela no conocían los trámites que se tenían que 
seguir para reintegrar a la menor, debido a que viene de Estados Unidos. Sólo le 
proporcionaron un “01 800”, y fue así que ella se contactó con personal de la Secretaría 
de Educación y Cultura donde le explicaron el trámite.  

En la dependencia le recomendaron que mejor la inscribiera en una primaria de una 
ciudad más grande, donde haya maestros que dominen el inglés y el español y la puedan 
ayudar a reintegrarse más fácilmente.  

Pero la madre comenta que es imposible, porque lo único que les quedó después de vivir 
más de diez años en Estados Unidos, y abandonarlo todo, fueron las adecuaciones que le 
hicieron a la casa donde ahora viven, en el ejido La Sangre, donde ya están instalados y 
no hay para más. 
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JUVENTUD VIVE UNA CRISIS DE EXPECTATIVAS, ADVIERTE 
INVESTIGADOR 

CULIACÁN. La juventud de México vive una crisis de expectativas y una falta de políticas 
adecuadas para enfrentar su problemática, consideró el investigador de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) , Gerardo López Cervantes. Señaló que este escenario incide 
directamente en la pérdida de valores, erosiona la cohesión social y deteriora la 
convivencia familiar. El también director de la licenciatura en Economía de la UAS dijo que 
este fenómeno ha dado como resultado que en el país existan 7 millones de personas 
que conforman el grupo de los llamados ninis. De este universo heterogéneo de jóvenes, 
4 millones son mujeres que están en los quehaceres del hogar y la atención a los hijos. 
(Notimex) 
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ADRIÁN FIGUEROA 

 

El sistema educativo de México requiere dos cambios fundamentales: que la educación 
básica sea más larga y de calidad, donde los menores de cinco a 16 años “aprendan a 
aprender”; y el sistema superior necesita formar profesionales que faciliten el tránsito de 
una sociedad basada en la manufactura a una que genere riqueza mediante la 
“mentefactura”, aseguró el rector de la Universidad de Monterrey, Antonio J. Dieck 
Assad. 

Desde 2009 está al frente de esta institución de educación superior y, en estos tiempos 
de cambios, hace un balance del sector, pero también habla de la importancia de la 
UDEM en la formación de alumnos y su impacto en el desarrollo de Nuevo León y el país. 

—¿Cuál es su visión del sector educativo en México? 

—El sistema escolar es muy diversificado, grande, complejo y, por tanto, difícil de 
catalogar y evaluar. Pero si uno se atiene a los promedios internacionales, México no 
destaca como uno de los países con los mejores estándares escolares del mundo. Por 
ello, el gran reto en educación básica es la capacitación permanente del profesorado y, a 
partir de ahí, el estímulo a la creatividad y el compromiso de los docentes. 

Respecto a la educación superior, la cobertura creció y llegamos casi al 29% de la 
población en edad de cursarla, pero aún es pequeña comparada con los países más 
industrializados e incluso frente a otros países latinoamericanos, como Chile y Argentina.  
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En este sector, la calidad es muy variable, desde universidades con altos niveles tanto 
públicas como privadas que se someten a evaluaciones nacionales e internacionales 
hasta universidades —públicas y privadas— con muchos rezagos que no son evaluadas 
por instituciones externas. 

—¿Cuáles son los retos que afronta el sector educativo? 

—México necesita una educación básica obligatoria de calidad y de mayor duración, es 
decir, una en la que los niños y jóvenes de cinco a 16 años aprendan a aprender y se 
integren éticamente a la sociedad en su etapa adulta. En la educación superior, 
requerimos universidades que posean los estándares de las instituciones de países 
desarrollados, tanto en su profesorado como en las exigencias académicas, adquisición 
de competencias generales y profesionales, y en la tecnología que utilizan para la 
enseñanza. 

Con estas variables, podemos egresar jóvenes con capacidades para investigar, crear e 
innovar, facilitando el tránsito de una sociedad basada en la manufactura, a una que 
aporte valor a través de la “mentefactura”. Es un reto enorme porque implica ponernos 
de acuerdo en las aspiraciones, los parámetros con los que nos evaluaremos y las 
características de nuestra educación superior. Muchas universidades del país están 
comprometidas con esta meta y trabajan en ello, algunas con más éxito que otras. 

—¿Cuál es el papel que juega hoy la UDEM en Nuevo León? 

—Para la institución, la vinculación de sus estudiantes con el mundo laboral es la clave 
para lograr una inserción exitosa de sus egresados en la vida profesional. Por esto, se 
incluye en su currículum al menos 180 horas de desempeño laboral en alguna empresa u 
organización nacional o extranjera. 

A esta experiencia se suma la realización de un Proyecto de Evaluación Final, un requisito 
ineludible para graduarse y esto permite a nuestros estudiantes realizar un trabajo de 
investigación que, de manera innovadora, contribuya a la solución de una problemática 
específica de la institución para la que se desarrolla el estudio. 

Para lograr el objetivo, se expone al alumno a modelos de situaciones que ha de 
enfrentar en su vida profesional, evaluando su responsabilidad, su capacidad 
metodológica de buscar, procesar y utilizar información, plantear problemas, diseñar 
soluciones y aplicar la técnica adecuada en cada caso. 
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Las instituciones públicas o privadas que fungen como “clientes” tienen en este proceso 
la excelente oportunidad de llevar a cabo proyectos de mejora laboral, optimizar 
recursos y recibir el talento fresco y joven que representan nuestros alumnos, porque 
cuando están en este periodo que ya son expertos en su área de estudios. 

Estas características en su diseño curricular han permitido que la UDEM se sume con 
mucho éxito a los esfuerzos para generar clusters en nuestro estado, los cuales se basan 
en un modelo de “triple hélice” en el que gobierno, empresa y universidad trabajan 
juntos para potenciar las oportunidades y convertirlas en proyectos específicos para el 
desarrollo de la comunidad a la que van específicamente dirigidos y ofrecer proyectos 
que solución las necesidades que se enfrentan. 

Al graduarse, a los ex alumnos de la UDEM cuentan con un sólido currículo profesional 
que se construye a lo largo de su carrera e incluye sus áreas de especialización, 
modalidades, idiomas, certificaciones, experiencia internacional, y un completo perfil de 
sus habilidades, aptitudes y valores. 

—¿Con el gobierno estatal, ¿en qué han colaborado? 

—En este marco, la UDEM respondió a la invitación del gobierno del estado para 
desarrollar el proyecto Monterrey Ciudad Internacional del Conocimiento y, de esta 
manera, se creó el Centro ABRE enfocado a la Investigación y desarrollo de empaque, 
ubicado en el PIIT (Parque de Innovación e Investigación Tecnológico). 

La misión del Centro ABRE es impulsar la competitividad de las empresas, a través de la 
innovación en el diseño integral de sus empaques, permitiéndoles la entrada y el 
posicionamiento en mercados locales y globales. 

Sus objetivos son: promover la innovación tecnológica y la sustentabilidad, a través de la 
consultoría en diseño de envase, empaque y embalaje, con un enfoque de servicio 
integral, con factibilidad técnica y de negocio; certificar y validar empaques a través de 
pruebas de laboratorio; cumpliendo con la normatividad nacional e internacional de 
empaque y transporte; desarrollar Investigación e innovación de empaque con nuevas 
tecnologías y aplicaciones de materiales amigables con el medio ambiente; y capacitar a 
la industria y estudiantes a través de programas de educación continua mediante cursos, 
talleres, seminarios y diplomados relacionados con el empaque. 
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El próximo lunes lea la entrevista con el doctor Enrique Cabrero Mendoza, director 
general del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Este es un trabajo 
conjunto entre La Crónica de Hoy y Universia, la red de colaboración universitaria más 
grande de Iberoamérica. 
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CANCELÓ ALAS Y RAÍCES EL FESTIVAL NACIONAL DE TÍTERES 
MIREYA CUETO 

Adrián Figueroa 

El programa Alas y Raíces de Conaculta decidió no realizar este año la X edición del 
Festival Nacional de Títeres Mireya Cueto, además de no entregar recursos para llevarlo a 
cabo en provincia, por lo que de manera independiente los titiriteros lo realizarán del 16 
al 31 de octubre en el Teatro Isabela Corona y los eventos serán gratuitos, anunció el 
organizador del evento, Emmanuel Márquez. 

La programación del festival está casi lista y se presentarán compañías como La Trouppe, 
Figurat Teatro, Astillero Teatro, Teatro Tinglado, Teatro Artimañas, Teatro desde la nada, 
entre otros. Además, habrá mesas redondas, talleres para niños y una exposición con 25 
títeres originales de Mireya Cueto. 

El director de teatro y titiritero Emmanuel Márquez señaló que al hablar con la 
coordinadora nacional de Desarrollo Cultural Infantil Alas y Raíces, Miriam Martínez, para 
saber cuándo se iba a llevar a cabo al X edición del festival de títeres, ella le comentó que 
este año no estaba dentro de los planes. 

Lo único que hizo la funcionaria, dijo, es enviar una carta donde se decía que se apoyaría 
a los grupos de provincia para que los llevarán a cabo, “pero hasta el momento no hay 
recursos para esto”. En cuanto al DF, señala Emmanuel Márquez, la funcionaria Miriam 
Martínez indicó que de lograse una negociación con el gobierno de la ciudad de México, 
el festival se realizaría. 

El director de teatro asegura que Alas y Raíces se desentendió del festival, a pesar de que 
desde el año 2000 lo lleva a cabo. “Para evitar que se pierda, se convocó a las compañías 
de titiriteros y han aceptado participar sin cobrar un centavo”.  

“La figura de Mireya Cueto ha reunido a la mayoría de los titiriteros porque ella es una 
personalidad única y que trabajó toda su vida en torno a los títeres. Sería un pena perder 
este festival y punto de encuentro para los profesionales de este género”. 
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Emmanuel Márquez explica que no sólo es el trabajo de Mireya Cueto como titiritera, que 
es reconocido a nivel mundial, sino su labor en la enseñanza para formar nuevos artistas 
en el ramo, su labor como historiadora de profesión y el apoyo que ha dado a la 
educación básica en México. 

PROGRAMA. El festival se va a realizar en el Teatro Isabela Corona todos los fines de 
semana y la entrada será gratuita. De acuerdo con Emmanuel Márquez, la compañía 
Figurat Teatro será la encarga de abrir el evento y el cierre estará a cargo de Compañía 
Teatral La Trouppe. 

Por otro lado, hasta el momento se han programado dos mesas de trabajo: “La cultura 
infantil en el gobierno del cambio”, con los invitados Benjamín Briseño y Mauro 
Mendoza, y “Amigos de Mireya Cueto y Mireya Dramaturga”, donde participa Raquel 
Bárcena. 

La exposición se conformará por 25 títeres y se divide en cuatro temas: Títeres históricos, 
Títeres de pastorela, Títeres Lola Cueto (mamá de Mireya) y Títeres de varias obras. 

Respecto a los talleres infantiles, éstos se realizarán los domingos de 10:00 a 12:00 horas, 
previamente a las funciones, y los niños podrán armar sus propios títeres.  

Finalmente, el IV Taller de Manipulación de Títeres será impartido por Emmanuel 
Márquez. 
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PROPONEN CERCA DE NUEVE MIL MDP PARA LA CULTURA 
EN 2011 

Notimex 

La proyección presupuestal del gobierno federal para el subsector cultura en 2011 
contempla un monto total de ocho mil 955 millones 815 mil 259 pesos, según las cifras del 
proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación del próximo año. 

De acuerdo con el documento, el Consejo para la Cultura y las Artes (Conaculta), 
mediante el Programa de Apoyo a la Infraestructura Cultural de los Estados y el Programa 
de Apoyo a las Comunidades para la Restauración de Monumentos y Bienes Artísticos, 
continuará con el otorgamiento de apoyos a la infraestructura cultural de las entidades 
federativas y municipios. 

La propuesta del Ejecutivo federal para el Conaculta prevé un monto de mil 839 millones 
978 mil 162 pesos, que distribuiría de la siguiente manera: mil 336 millones en impulso al 
desarrollo de la cultura y 160 millones en incorporación, restauración, conservación y 
mantenimiento de bienes patrimonio de la nación. 

También, 174 millones en apoyo y fomento a actividades y proyectos artísticos, culturales, 
36 millones para el Programa de Apoyo a las Culturas Municipales y Comunitarias 
(PACMYC), 26 millones Programa de Apoyo a Comunidades para Restauración de 
Monumentos y Bienes Artísticos de Propiedad Federal y 106 para el Programa de Apoyo a 
la Infraestructura de los Estados. 

Para el Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) se tiene contemplado un monto de mil 
619 millones 961 mil 823 pesos, 924 millones de los cuales se prevén para impulso al 
desarrollo de la cultura, 76 millones en incorporación, restauración, conservación y 
mantenimiento de bienes patrimonio de la nación, 616 millones en servicios educativos 
culturales, y dos millones 630 mil para el programa de becas. 
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El Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) tendría un presupuesto de dos mil 
612 millones 573 mil 596 pesos, 623 millones de los cuales son para el Impulso al 
desarrollo de la cultura, mil 751 millones para incorporación, restauración, conservación y 
mantenimiento de bienes patrimonio de la nación, 174 millones para investigación 
científica y desarrollo tecnológico, 62 millones para mantenimiento de infraestructura y 
dos millones 462 mil del programa de becas. 

En el documento propone 755 millones 323 mil 438 pesos destinados a la UNAM, para el 
rubro de impulso al desarrollo de la cultura, y 203 millones 765 mil 746 pesos para la UAM 
en el mismo rubro. 

El Fondo de Cultura Económica (FCE) tendría un presupuesto para 2011 de 195 millones 
664 mil 134 pesos, distribuidos en producción y distribución de libros, materiales 
educativos, culturales y comerciales; en tanto que para Educal se contempla un monto 
por 46 millones 373 mil 517 pesos en el mismo rubro. 
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CREAN SOFTWARE EDUCATIVO PARA PREVENCIÓN EN 

DESASTRES 

Investigadores del Instituto Politécnico Nacional (IPN) desarrollaron un software 
multimedia, cuyo propósito es fortalecer la cultura de la protección civil en México y 
lograr que con la aplicación de distintas medidas de seguridad la población cuente con las 
herramientas indispensables que le permitan actuar adecuadamente en casos de 
emergencia. 

Raúl Junior Sandoval Gómez, titular del proyecto de investigación que se desarrolló en 
UPIICSA, afirmó que el software, que buscarán difundirlo en la página web del IPN, 
emplea una línea de tiempo para mostrar los desastres que hicieron historia entre los 
años 1600 al 2000.  

El sistema, que emite una serie de recomendaciones que se deben aplicar antes, durante 
y posterior a los desastres, cuenta con explicaciones claras y concisas acerca de los 
cuidados y acciones que la población, tanto de la ciudad como del campo, debe tomar en 
cuenta cuando ocurren tormentas, incendios ocasionados por diversas causas, 
vendavales, terremotos, maremotos, sequías, inundaciones, rayos y relámpagos, así 
como olas de frío y calor. 
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Más de 550 piezas de los héroes, en la Galería de Palacio Nacional 

UN REGALO DE LA HISTORIA PARA EL PUEBLO DE MÉXICO 

Sumergirse y navegar por la historia para reencontrarse con el pasado, ése que hace 200 
años cobijó los momentos clave en el tránsito de la nueva nación que sería México, se 
despliega en la exposición México 200 años. La patria en construcción, en la Galería de 
Palacio Nacional. 

La muestra, que abrirá sus puertas a partir del 20 de septiembre, de acuerdo con Miguel 
Ángel Fernández, curador y conservador del Palacio Nacional, “es un regalo del 
Bicentenario al pueblo de México”. 

Como nunca en una exposición se reúnen más de 550 piezas históricas de monto 
invaluable, que pertenecieron a los héroes de la patria, personajes que con sus luchas y 
convicciones contribuyeron a la conformación de la identidad nacional. 

De ahí que los asistentes a esta muestra podrán ver, a sólo unos centímetros de distancia, 
el fusil de Miguel Hidalgo, el estandarte que enarboló el movimiento independentista con 
la imagen de la Virgen de Guadalupe; el Acta de la Independencia; los Sentimientos de la 
Nación y el sable de Morelos, todos objetos históricos que registran el devenir de la 
nueva nación. 

El curador de la exposición México 200 años. La patria en construcción afirma: “La 
exhibición es un recorrido emotivo y portentoso, pero la construcción de la patria no 
termina aún, de ahí la razón de ser de la galería y de esta magna exposición”. 

Para Fernández es el momento propicio para que los mexicanos y las mexicanas 
reflexionen acerca de los dos siglos de vida independiente, luego de conocer de primera 
mano los instantes que han contribuido a la construcción de este país.  

Leona Vicario, inédita en Palacio Nacional 

Cada pieza, cada obra, cada documento tiene algo que contar, una historia, una 
anécdota, a todo aquel que acuda a la Galería de Palacio Nacional. 

El público encontrará, entre otras cosas, una pintura de gran formato, nunca antes 
expuesta en México, en la que aparece Leona Vicario a los cinco años de edad.  
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La heroína de la Independencia se encuentra en este óleo al lado de su padre, el señor 
Gaspar Martín de Vicario, y su familia, pintados por Domingo Ortiz el 29 de diciembre de 
1793. 

El cuadro de gran formato se conoció en México por casualidad. Un día, Miguel Ángel 
Fernández, conservador del Palacio Nacional, recibió una llamada del patronato del 
convento de las Carmelitas Descalzas de Valladolid. 

 

También puede apreciarse una colección de uniformes del siglo XIX. Foto: Mónica 
González  

En la cédula museográfica se explica que Gaspar Martín pasó a Nueva España, donde se 
casó e hizo fortuna. En 1789 nació su hija María de la Soledad Leona Camila, conocida 
simplemente como Leona Vicario. Ella fungió como informante de los rebeldes y ayudó a 
financiar la causa. 

Esfuerzo museográfico 

Los Sentimientos de la Nación, redactados por José María Morelos y Pavón, también 
podrán ser contemplados por el público que visite la exposición. 

El documento fundamental de la declaratoria de Independencia concebido por el Siervo 
de la Nación dice: “¡Qué la América es libre e independiente de España y de toda otra 
nación, gobierno o monarquía” (…) Así comienza este documento, en el que Morelos y 
Pavón dejó asentado que la soberanía recae en el pueblo, que deben existir tres poderes 
—Legislativo, Ejecutivo y Judicial—, y que se suprimen la esclavitud y la tortura”.  
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Pero la noticia que más sorprenderá a los asistentes a la muestra es que podrán conocer 
los salones que cada 15 de Sseptiembre son recorridos por los presidentes para salir al 
balcón de Palacio Nacional a dar el Grito y tocar la campana de la Independencia. 

Palacio Nacional abre sus puertas a los mexicanos 

En entrevista realizada por Néstor Ojeda, Miguel Ángel Fernández, curador de la 
exposición México 200 años: la patria en construcción, señaló: ¡esta magna exposición se 
montó en este emblemático recinto porque en el contexto del Bicentenario y del 
Centenario de las revoluciones de México, Palacio Nacional no podía quedar fuera del 
programa de exposiciones nacionales, porque, como decía Diego Rivera ‘es el corazón de 
la patria’”. El prestigiado museógrafo explicó que quisieron conminar a todos los 
mexicanos a sentirse orgullosos de su historia, el mensaje es: “Que la Independencia y la 
soberanía no se acabaron hace 200 años y hoy todavía estamos construyendo el país”. 
Por eso se acentuaron algunos aspectos como los símbolos nacionales: las banderas, el 
Escudo, el Himno Nacional y su partitura.  

Recintos 

• Salas de la exposición México 200 años: la patria en construcción 

• Banderas que hicieron patria  

• España: una monarquía en apuros  

• La Independencia de México (1810-1821)  

• Los desafíos del primer siglo (1821-1910)  

• Otro llamado a las armas (1910-1940)  

• Luces y sombras de un siglo (1940-2010)  

• Mausoleo de los héroes patrios  

• Áreas protocolarias de la Presidencia de la República 

México • Leticia Sánchez 
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Bomberos de Jalisco 

CAPACITAN A ALUMNOS  

Los Bomberos de Guadalajara capacitaron a 3 mil 672 estudiantes, maestros y padres de 
familia durante el mes de agosto sobre protección civil y medidas de seguridad en caso 
de emergencia, sismos e incendios. El titular de la dependencia, Trinidad Héctor López 
Sahagún, precisó que en dicho periodo se visitaron varias escuelas de Guadalajara para 
impartir su programa de prevención. 
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DE PLAZA EN PLAZA 

El secretario de Educación del DF, Mario Delgado, dio el banderazo del 28 Maratón 
Internacional de la Ciudad de México, donde destacó que el acto nunca había tenido un 
enfoque hacia los niños, “por eso lo hicimos hoy”, pues acudieron al llamado dos mil 
niños y adolescentes de seis a 15 años de edad. La noche anterior, el funcionario estuvo 
en la gala boxística celebrada en la Plaza de Toros México. 
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JUSTO SIERRA, FIGURA CLAVE DEL CENTENARIO DE LA 

UNAM 

En el contexto de las celebraciones por el aniversario de la Universidad Nacional el 
recuerdo de su fundador se hace presente. Este lunes, el notable intelectual mexicano, 
conocido como Maestro de América, cumple 98 años de fallecido 

Justo Sierra Méndez, a quien se recuerda este lunes en el 98 aniversario de su muerte, 
pugnó por contar con una verdadera ciencia nacional y mexicanizar los beneficios del 
saber universal. 

José Narro, el actual rector de la casa de estudios, recordó que con ese propósito la 
institución que encabeza diseñó fórmulas para romper “las torres de marfil” sin 
desnaturalizar los proyectos académicos. 

Justo Sierra Méndez es conocido como Maestro de América por el título que le otorgaron 
varias universidades del continente. 

Fue hijo de Justo Sierra O’Reilly, eminente novelista e historiador, y de doña Concepción 
Méndez Hechaza Reta, hija de Santiago Méndez Ibarra, quien jugó un papel importante 
en la política yucateca del siglo XIX. 

A la muerte de su padre, acaecida en 1861, siendo casi un niño, Sierra Méndez se trasladó 
a la ciudad de México donde, después de sus brillantes estudios, se relacionó con los 
mejores poetas y literatos de ese tiempo, entre ellos, Ignacio Manuel Altamirano, Manuel 
Acuña, Guillermo Prieto, Luis G.Urbina, poetas de la Revista Azul y de la Revista Moderna. 

A partir de 1868 publicó sus primeros ensayos literarios; en el Monitor Republicano inició 
sus “Conversaciones del domingo”, artículos de actualidad y cuentos que después serian 
recogidos en el libro Cuentos románticos. 

En 1871 se recibió de abogado. Fue varias veces diputado al Congreso de la Unión, lanzó 
un proyecto que sería aprobado en 1881 y que daba a la educación primaria el carácter de 
obligatoria. 
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En ese mismo año fue aprobado su proyecto para fundar la Universidad Nacional de 
México. Tardaría sin embargo 30 años para verlo convertido en realidad. 

Desde 1892, expuso su teoría política sobre la “dictadura ilustrada”, pugnando por un 
Estado que habría de progresar por medio de una sistematización científica de la 
administración publica. 

Presidió la Academia Mexicana, correspondiente de la española.Influyó también en los 
escritores Luis González Obregón y Jesús Urueta. 

“Es la educación”, decía, “la que genera mejores condiciones de justicia, educar evita la 
necesidad de castigar”. 

Justo Sierra fue también Ministro de la Suprema Corte de Justicia en 1894, de la que llegó 
a ser presidente. 

Ocupó posteriormente importantes cargos en el gabinete porfirista como subsecretario 
de Justicia e Instrucción Pública y ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, entre los 
años 1901 y 1911. 

Contando con la cartera de este ministerio puso en práctica hacia 1905 su anhelado 
proyecto: dar a la educación primaria el carácter de nacional, integral, laica y gratuita. 

En lo político, supo ser amigo de Porfirio Díaz sin ser su adulador y Díaz lo respetó 
siempre como a un hombre superior. 

Poesías, cuentos, novela, narraciones, discursos, doctrinas políticas y educativas, viajes, 
ensayos críticos, artículos periodísticos, epístolas, libros históricos y biográficos, forman 
el valioso legado que dejó Justo Sierra a las siguientes generaciones. 

Justo Sierra Méndez falleció en Madrid, España, a la edad de 64 años, el 13 de septiembre 
de 1912. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10  13 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10   

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10  2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10  2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10 OPINIÓN DOS 

 

EXPEDIENTE POLÍTICO/ JOSÉ CONTRERAS 

Surge un Malova panista en BCS 

 

El próximo 3 de octubre se llevará a cabo el proceso interno del PAN para elegir a quien 
será su candidato a la gubernatura de Baja California Sur.  

Si para esa fecha no se logró concretar una alianza opositora que incluya al PAN y al PRI, 
uno de los precandidatos de Acción Nacional, el senador Luis Alberto Coppola Joffroy, se 
retirará del proceso interno panista, por considerar que no existen condiciones de 
equidad. 

Coppola podría entonces deslindarse del PAN y aceptar una candidatura ciudadana de 
una alianza conformada por el PRI, el PVEM y el Panal. 

Luis Alberto Coppola no es militante activo de Acción Nacional; es miembro adherente y 
en esa calidad obtuvo la senaduría de primera minoría por Baja California Sur. 

En esa misma calidad de adherente logró registrarse como precandidato al gobierno del 
estado, para enfrentar al “candidato oficial” de la dirigencia estatal del PAN, José Alonso 
Germán Castro. 

El senador Coppola suspendió desde mediados de agosto su precampaña con la mira de 
impulsar una alianza opositora que incluyera al PAN y al PRI, pues considera que es la 
única forma de sacar del poder a quienes él llama “esa bola de forajidos” del PRD. 

Las negociaciones a nivel estatal están muy avanzadas, pero sufren un severo atorón en 
el centro del país. 

Al presidente del CEN del PAN, César Nava, no se le ha visto mucho entusiasmo para 
concertar con su similar del PRI, Beatriz Paredes, una alianza en Baja California Sur. 

Nava ha comentado que lo más conveniente es que se configure una alianza de facto 
entre el PRI y el PAN, lo que implica que aunque ambos partidos registren candidatos, en 
los hechos se apoye al más fuerte de los dos. 
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El senador Coppola considera que una alianza de este tipo no es factible, porque en 
procesos anteriores se ha intentado, pero a la mera hora uno de los dos partidos no 
cumple con los acuerdos. 

La apuesta de Coppola y de los panistas de base que lo apoyan es una alianza formal y 
abierta entre el PAN, el PRI, el PVEM y el Panal. 

Si no se concreta una alianza de este tipo, entonces el proceso interno del PAN quedará 
deslegitimado, pues habrá sólo un precandidato. 

Luis Alberto Coppola quedaría a la espera de un posible llamado a encabezar la alianza 
conformada por el PRI, PVEM y Panal para enfrentar en la elección constitucional al 
“candidato oficial” de la dirigencia estatal del PAN, José Alonso Germán Castro. 

Se reeditaría en todo caso lo sucedido en Sinaloa en el pasado proceso electoral, en 
donde el senador Mario López Valdez (Malova) renunció al proceso interno del PRI y se 
postuló por una alianza opositora. 

En Baja California Sur, una alianza opositora tendría muchas posibilidades de éxito, toda 
vez que enfrentaría a un partido en el gobierno, el PRD, severamente fracturado. 

El gobernador, Narciso Agúndez Montaño, insiste en imponer como candidato a quien 
fuera su secretario general de Gobierno, Luis Armando Díaz, aun a costa de confrontarse 
con su antecesor, Leonel Cota Montaño, y con Andrés Manuel López Obrador, quienes 
tienen a su propio candidato. 

La designación de Luis Armando Díaz podría provocar la salida del PRD de los alcaldes 
con licencia de Los Cabos, René Núñez —el favorito de Leonel Cota—, y de La Paz, Rosa 
Delia Cota Montaño. 

Quienes buscan una gran alianza opositora no quieren desaprovechar esta oportunidad 
de enfrentar a un PRD fracturado, por eso, aseguran, la alianza se conformará, aunque no 
se sume a ella el PAN. 
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OFF THE RECORD 

**GRILLA CON BELISARIO 

La Junta de Coordinación Política del Senado decidió dar marcha atrás a una decisión que 
ya había tomado respecto a la entrega de la Medalla Belisario Domínguez.El acuerdo era 
entregar este año la presea en Comitán, Chiapas. 

La justificación era que en pleno año de los centenarios había que honrar el lugar de 
origen del senador Belisario Domínguez.El desconocimiento del acuerdo tiene muy 
molesto al senador del PVEM Manuel Velasco Coello, presidente de la Comisión Especial 
para la entrega de la Medalla Belisario Domínguez. 

Por cierto, uno de los candidatos a recibir la medalla es el doctor Manuel Velasco Suárez, 
abuelo del joven legislador. 

**¿ALIANZA EN GUERRERO? 

Este lunes, el CEN del PAN decidirá si celebra una alianza con el PRD para competir por la 
gubernatura de Guerrero. En caso de que la respuesta sea sí, sólo habrá un candidato: 
Ángel Heladio Aguirre Rivero. 

Todo parece indicar que así será, aunque podría haber sorpresas. El CEN del PAN hará uso 
de su facultad de designar desde el centro al candidato a gobernador de Guerrero. 

Pero la caballada azul en ese estado no está flaca, sino famélica. 

Así que… 

**LUJAMBIO, A CUENTAS 

El titular de la SEP, Alonso Lujambio, comparecerá ante la Comisión Especial del 
Bicentenario de la Cámara de Diputados.Lujambio deberá explicar el manejo que se ha 
dado a los cerca de tres mil millones de pesos destinados a la conmemoración del 
Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. 

Luego de las conmemoraciones de esta semana, vendrá el ajuste de cuentas. El 
negligente fue José Manuel Villalpando, pero el pagano será Lujambio. 
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EMILIO ZEBADÚA 

Frente a los festejos del Bicentenario y Centenario de la Independencia y Revolución, 
ciertamente se respira cierto frenesí sobre la obra material, pero poca reflexión histórica, 
intelectual, social y cultural sobre el significado de tan importantes sucesos. Para un 
pueblo, es cierto, siempre es importante celebrar momentos específicos, fechas 
históricas que significan una parte esencial de la identidad, pero también resulta vital 
abrir un espacio para hacer un alto en el camino, para tomar conciencia de que se forma 
parte de un país que tiene historia. 

Con menos gastos, probablemente, habríamos obtenido más como país, si se hubiera 
hecho un ejercicio de reflexión nacional sobre lo que significa un país después de 200 
años de Independencia, y 100 años después de una gesta política civil tan importante 
como la Revolución Mexicana; es decir, una mejor difusión del conocimiento histórico, 
pero a partir de un repaso y revaloración del pasado, para así tener una mejor 
comprensión del presente y de esta forma incidir en el futuro, concretamente de 
nuestras instituciones y de los poderes públicos. 

Precisamente, debido a esta visión, a la ausencia de este análisis intelectual sobre la 
historia de México, se corre el riesgo de perder una gran oportunidad y dejar el 
Bicentenario y Centenario sólo como una fiesta, como una serie de obras materiales que 
no necesariamente contribuyen a la reflexión o al desarrollo económico de nuestro país.  

LA HISTORIA, EXPEDIENTE ABIERTO 

¿La Historia es una guía para el presente? Y si lo es, ¿bajó qué circunstancias y de qué 
forma? Son éstas, dos interrogantes elementales para entender la relación entre pasado 
y presente, para situar a la Historia como una lección para el acontecer actual. El entorno 
histórico, es indefinido, movedizo y cambiante. La Revolución Mexicana, en sí misma, 
proporciona todavía paradigmas y referentes de nuestra visión sobre la Historia. 
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Ofrece, también modelos de Estado, ciudadanía, lucha por el poder y tácitamente de la 
lucha de clases, cultura política y educación cívica, además del rol de las instituciones, 
educación pública, leyes y líderes, política y sociedad. Como un quehacer clave de cultura 
cívica, se tienen que revisar. A la historia oficial, de hecho, no hace falta confrontarla con 
una “nueva objetividad”. Se trata, mejor dicho, de contar con un instrumento útil para 
una sociedad dinámica, plural, globalizada, pero también excluida y alejada de lo político. 
La labor de remplazar a héroes de bronce, frases, lemas, imágenes o ideas fijadas por el 
oficialismo en la Historia no ha concluido luego de las transformaciones que implicaron la 
transición democrática en los últimos años, por el contrario ésta reclama de nuevos bríos 
que la afiancen. 

La Historia será siempre un expediente abierto. Un archivo (correspondencia, 
memorándums, notas, cartas, etc.) provoca inexorablemente reflexiones sobre la 
Historia, pero a la vez conforma piezas de un gigantesco rompecabezas inacabado, que 
impide definir una Historia que circunscriba personajes como Miguel Hidalgo, Benito 
Juárez, Emiliano Zapata, Francisco Villa o Álvaro Obregón, a simbolismos, estatuas, 
monumentos, o bien, una estampilla. El punto no es hacerles justicia a los personajes o a 
la Historia misma, se trata más bien, de decir la verdad. 

EL BICENTENARIO Y EL CENTENARIO 

En nuestro país, el largo y sinuoso camino que ha seguido la organización del 
Bicentenario y Centenario arrancó en 2006. De ese año a la fecha la planeación y 
organización de los festejos pasaron por diversas instituciones, de tal suerte que a 
escasos dos meses de las celebraciones, las riendas de la organización quedaron en 
manos de la Secretaría de Educación Pública (SEP). La celebración de ambos 
acontecimientos no será un desperdicio, en la medida en que la sociedad tome 
conciencia del significado de estas fechas, sólo entonces podrán tener alguna aportación.  

Quizás se pudo hacer más con menos, en términos de reconocimiento histórico. La idea 
no es escapar al pasado para evitar el análisis presente, sin abusar, por supuesto, del 
pasado para intentar revestir de autoridad hechos o acciones ligeras, frívolas o, por lo 
menos, ordinarias del presente. Hoy en día nuestras instituciones están sujetas al 
escrutinio público, a prueba, luego de una transición de un régimen que a todas luces es 
inacabado e imperfecto. Prevalece, además, un consenso nacional que pugna por el 
replanteamiento de nuestras instituciones y el funcionamiento de las relaciones entre los 
poderes públicos.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/09/10 OPINIÓN UNO 

ALREDEDOR DEL PAÍS 

AZ REVISTA DE EDUCACION Y CULTURA.—Se encuentra ya en circulación la edición de 
AZ-Septiembre en la cual frente a las fechas históricas del Bicentenario de la 
Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana, aprovecha la oportunidad para 
reflexionar sobre la educación de la Historia. Opinan sobre este tema, entre otros, voces 
calificadas como Miguel Agustín Limón Macías y Bertha Hernández González, director 
general de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos, y directora de Estrategias 
para el Desarrollo del Conocimiento Histórico del Instituto Nacional de Estudios 
Históricos de las Revoluciones de México, respectivamente. Luz Elena Galván Lafarga, 
investigadora del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social; 
Rocío Ruiz de la Barrera, secretaria de Educación de Hidalgo; Leonardo Lomelí Vanegas, 
director de la Facultad de Economía de la UNAM; Carlos González Herrera, profesor de 
Historia en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez y director de El Colegio de 
Chihuahua, así como también Oscar Javier Hernández Rosas, director de Formación 
Continua y Superación Profesional de la Secretaría de Educación de Colima. 

CIENCIA Y TECNOLOGÍA.—Como cada año, la comunidad científica abogará ante el 
Legislativo para que éste disponga un mayor presupuesto al que establece el Proyecto de 
Presupuesto de Egresos para el desarrollo de la ciencia y la innovación tecnológica en 
2011. Para alcanzar un desarrollo humano, para que el país se inserte en la sociedad del 
conocimiento, para que contemos con cuadros de investigadores en áreas estratégicas, 
centros de investigación competitivos a nivel mundial y dejemos de ser abastecedores de 
mano de obra desvalorizada, se requiere de un mayor financiamiento a estos sectores, 
romper con esa racha que año con año impide cumplir con el 1% del Producto Interno 
Bruto (PIB) que establece nuestra Ley de Ciencia y Tecnología, por no mencionar el tope 
que la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) establece del 
2,26% del PIB para sus países miembros, como es el caso de México. 
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PEPE GRILLO 

Y eso que aún no empieza... 

Avenidas cerradas por la prisa de Ebrard de hacer obras antes de las elecciones de julio 
de 2011. Frustración y coraje porque todo lo cierran y no dicen por dónde se puede salir. 
Un niño nació ayer en un micro que se detuvo ante un muro de madera de las obras.  

Y para acabarla, el Ciclotón dominical y el Maratón trimensual, que ganan los kenianos. 
¿Es la fiesta de Ebrard por 200 y 100 años? No, es su guerra por julio de 2011 en Edomex y 
julio de 2012, por Los Pinos.  

Puente del Bicentenario 

Por decreto presidencial esta semana habrá “puente” entre el miércoles y domingo. El 
presidente Calderón declaró descanso general el miércoles y viernes; el jueves 16 es 
festivo y el sábado y domingo no se trabaja. Los banqueros dijeron que no abrirán los 
bancos el jueves y viernes; y que el miércoles también cerrarán las sucursales en el 
“corredor” Reforma- Centro. El GDF se unió al puente federal a partir del 15. 

Nava y Chucho “de caza” 

Dicen que los socios César Nava y Chucho Ortega, buscaron a un descendiente de Don 
Carlos Hank González, para ofrecerle la candidatura de PAN-PRD, en Edomex. No se sabe 
si los recibieron, o les dijeron que NO. Porque ahora buscan a Eruviel Ávila o Manuel 
Cadena. 

Suenan tambores en las tribus  

El PRD volvió a caer en grave crisis: su Consejo Nacional tronó de madrugada cuando los 
chuchos intentaban que Chucho grande siguiera de líder. Sus votos extendían su 
mandato hasta marzo “por lo menos”, y tal vez a julio del 2011. Aunque menos, los 
bejaranos-lopitos tomaron la tribuna y suspendieron el Consejo. Anunciaron que irán de 
gira nacional a pedir cambio de líder, a no ser que el peje diga otra cosa hoy en su mega 
conferencia. 
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Zacatecas, a rendir cuentas  

En Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, del PRI, tomó el gobierno que tuvo el PRD doce años. 
Dijo que recibe un estado en bancarrota, por abuso de poder, nepotismo, beneficio 
personal y familiar... Y que revisará las cuentas y el destino de los recursos. Ricardo 
Monreal calló, y Amalia García dijo “... a mí que me revisen”.  

Que informen 

El gobernador mexiquense, Enrique Peña Nieto pidió al gobierno federal información 
sobre La Barbie, y sus posibles nexos con policías. Lo que el capo ha dicho ante la 
televisión carece de valor legal. Y en la PGR, ante su abogado, calla, dijo el procurador 
Arturo Chávez. 

Veracruz, por su desarrollo  

Fidel Herrera pidió a sociedad y políticos, impulsar una iniciativa de manejo adecuado de 
las costas mexicanas, el desarrollo portuario y el crecimiento de las economías 
regionales. En el Encuentro sobre cambio climático y gobernabilidad dijo que los 
gobiernos deben incluir propuestas y acciones trascendentes contra las consecuencias 
del cambio climático. En junio, Herrera envió al Congreso local una iniciativa con esos 
propósitos. 
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REPRUEBAN VIOLACIONES LABORALES EN LA UACM 

Resulta inaudito que la Rectoría de la Universidad Auntónoma de la Ciudad de México 
(UACM), con la anuencia de la Junta Local de Conciliación y Arbitraje del Distrito Federal, 
pretenda imponer aumentos salariales individualmente determinados, sin respetar el 
contrato colectivo de trabajo vigente y al sindicato titular del mismo. 

Tomamos conocimiento por la denuncia que hace el sindicalismo universitario nacional y, 
al margen de partidos, reprobamos esta conducta contraria a los derechos colectivos, 
llamando al consejo universitario de la institución a impedir este atropello. 

Alfonso Bouzas, Arturo Fernández, Guadalupe Zamora, Martha Moheno, Aleida 
Hernández, profesores de derecho laboral de la UNAM 
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CENTENARIA 

El Diario* 

13 de septiembre de 1910 

Inauguración de la escuela Normal Primaria para Profesores 

Muy superior a cuanto habíamos imaginado, resultó la inauguración del edificio situado 
en el terreno llamado Tabla del Rosario”, en frente de Agricultura, y destinado á la 
Escuela Normal Primaria para Maestros. 

Y esta ceremonia, sencilla pero solemne, pues fué autorizada con la presencia del Primer 
Magistrado de la Nación, nos hizo pensar con hondo regocijo en el auge cada vez más 
grande que va tomando entre nosotros la causa del magisterio. 

A las 9.30 de la mañana, como estaba anunciado en los programas, partieron los carros 
especiales que conducían á parte de los concurrentes, pues otros muchos ya habían 
tomado trenes anteriores. 

A las 10 se detuvieron los carros en frente de la Escuela Normal: las personas que iban en 
ellos comenzaron á bajar, y momentos después el Salón de Actos de la referida Escuela, 
suntuosísimo por sus decoraciones y frescos, estaba perfectamente henchido. 

La llegada del señor General Díaz no se hizo esperar. Las notas bélicas y entusiastas de 
nuestro hermoso Himno Nacional, ejecutado por la Orquesta Beethoven, que dirige el 
artista Julián Carrillo, anunciaron su presencia. Un aplauso jubiloso resonó en el amplio 
salón, y el desarrollo del programa comenzó. 

Obertura ejecutada por la orquesta Beethoven, fué el primer número que la concurrencia 
recibió con deleite. 
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En seguida, el señor Teniente Coronel Porfirio Díaz, contratista que se encargó de la 
construcción de la Escuela, rindió un informe lacónico, en el que expresó la forma en que 
realizó el trabajo y la cantidad de dinero gastada, así como los procedimientos empleados 
y la aspiración, realizada, agregamos nosotros, que siempre tuvo, de que el edificio 
resultara con todas las comodidades higiénicas y pedagógicas que debe reunir una 
escuela de la índole de ésta. 

Como quiera que son ya muy conocidas las labores del señor ingeniero Porfirio Díaz, nada 
raro es que al terminar de leer su informe, la respetable concurrencia lo premiara con una 
salva nutrida de aplausos. 

La Cavatina de Raff, ejecutada discreta y deliciosamente por la orquesta, llenó con sus 
notas suavísimas el ambiente del salón. 

Seguidamente el señor profesor don Leopoldo Kiel abordó la tribuna, y con voz clara y 
expresión segura, leyó un discurso conceptuoso muy mucho. 

*Se publicó de 1906 a 1917 
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UNIVERSIDAD, UNIVERSAL, URBÁN 

Lo cierto es que no hay prueba alguna de que la Universidad de México haya estado 
alguna vez en la calle Moneda 

El Universal dedicó un suplemento a los cien años de la Universidad Nacional de México, 
autónoma desde 1929. Lamentablemente abundan errores y omisiones. Por ejemplo, un 
artículo de Amed Urbán sobre el llamado Palacio de la Autonomía tacha el inmueble de 
"tesoro colonial", pese a que el texto precisa que su construcción es porfiriana, y omite 
que en ese lugar estuvo la Preparatoria 7 desde su fundación hasta 1965, cuando se 
inauguraron las instalaciones de La Viga. En otro texto, el mismo Urbán incurre en el 
ultrarrepetido error de creer que la primera sede de la Real y Pontificia Universidad de 
México estuvo en la esquina de Moneda y Seminario, donde hasta hace pocos años se 
hallaba la cantina El Nivel. No hay prueba alguna de que en ese lugar estuviera alguna vez 
la Universidad, que al nacer era real pero no pontificia, pues este apellido lo adquirió por 
una bula de Clemente VIII fechada en 1597. 

Precisiones del tiempo a Iturriaga 

Don José Iturriaga fue todo un personaje, un funcionario público honesto y un 
diplomático mexicano que se caracterizaba por su amplia cultura, de la que nos 
beneficiamos sus lectores. Sin embargo, se equivocó al escribir que "la capital de la 
Nueva España. tenía, en una sola calle, la primera universidad, la primera imprenta y la 
primera Academia de Bellas Artes del continente americano", cita que el diario La 
Jornada emplea en su propaganda del libro Los cien años de la UNAM. Lo cierto es que 
no hay prueba alguna de que la Universidad de México haya estado alguna vez en la calle 
Moneda, a la que se refiere el escritor, y en cambio hay indicios de que pudo estar en el 
viejo edificio del Seminario, en la esquina nororiente de la Catedral.  
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Hoy sabemos que Juan Pablos estableció su imprenta en la "Casa de las Campanas", una 
fundición situada en la calle Argentina, en un predio que ya forma parte de la zona 
arqueológica del Templo Mayor, y no, como se creyó durante mucho tiempo, en la 
esquina de las actuales calles Moneda y Licenciado Verdad. Y en lo que se refiere a la 
Academia de San Carlos, ésta tiene la entrada principal precisamente por la calle 
Academia, no por Moneda. 

El Bicentenario y la inteligencia 

A falta de ideas, el "gobierno" ofrece a los mexicanos un costoso circo no con pan, sino 
del PAN: escenografías vistosas, trajes de época estilizados, telenovelas que pretenden 
desacralizar a los héroes, escupitajos sobre lo mejor de nuestra historia y hasta un arco 
que no es arco ni es nada porque no lo han construido. Por eso cabe destacar lo dicho 
por don Miguel León-Portilla al conmemorar la UNAM el bicentenario. El humanista llamó 
a "avivar la conciencia adormecida y condescendiente" y "traer al presente las palabras 
pronunciadas por los próceres", entre las que destacó conceptos como soberanía y 
libertad, tan lejos de las convicciones de la derecha mexicana, que siguió siendo 
hispanista hasta años recientes, cuando fue ganada por un proyanquismo entreguista y 
lacayuno. Por su parte, don José Narro Robles, rector de la UNAM, señaló que estamos 
ante una buena oportunidad de replantear el rumbo y para combatir a fondo la 
desigualdad y lograr un mejor nivel de desarrollo para acabar con la pobreza extrema, 
con la ignorancia y con las muertes evitables. El rector Narro concluyó con un llamado: 
"Saldemos la factura para evitar una fractura". Nuestra lamentable clase política haría 
bien en escucharlo. 

LEA, un ejemplo de injusticia 

Para entender el por qué de la pobreza, hay que irse al otro extremo de la injusticia, pues 
mientras a las mayorías se les niega lo indispensable, a otros se les da todo en 
abundancia, especialmente a quienes pasan por altos cargos públicos. Un ejemplo muy a 
la mano es Luis Echeverría Álvarez, el principal cómplice de Gustavo Díaz Ordaz en la 
matanza tlatelolca de 1968. Heraclio Bonilla, quien fuera abogado de LEA, declaró que la 
mitad de los bienes del ex presidente los adquirió cuando fue titular del Ejecutivo. Entre 
esos bienes, Bonilla mencionó más de 40 casas en la Ciudad de México y residencias en 
Cuernavaca, en diversos puntos del Pacífico y un terrenito en Playa del Carmen, Quintana 
Roo, que cuesta la friolera de 130 millones de dólares.  
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El abogado ha tratado de cobrarle al ex mandatario, pero éste arguye que sus hijas María 
Esther y María del Carmen administran sus bienes -los recibieron en donación con reserva 
de usufructo- y al parecer no le sueltan ni quinto de esa fortuna malhabida. Son tantos 
esos bienes, que los hijos del matón del 10 de junio de 1971 tienen varias inmobiliarias 
para administrarlos. Los Echeverría sí tienen qué celebrar. 
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¿REALMENTE PUDO APRENDER A LEER TARZÁN? 
CECILIA SOTO 

¿Cómo "sonarían" en la mente del hombre mono las palabras que lograba descifrar? Es un 
misterio 

En la ceremonia en que la SEP dio a conocer los Estándares Nacionales de Habilidad 
Lectora, el maestro Felipe Garrido, integrante de la Academia de la Lengua y gran 
especialista en promoción de la lectura, llamó la atención sobre el hecho de que el único 
ser humano que ha aprendido a leer sin la intervención de un mentor ha sido Tarzán, el 
entrañable personaje de Edgar Rice Burroughs. ¿Será que realmente podría haber 
aprendido a leer en las circunstancias extraordinarias que rodearon los primeros años de 
su vida o el maestro Garrido fue un tanto condescendiente con el autor estadunidense, 
de tanto gozo que le proporcionó esta lectura? 

Tarzán nace en la selva pues sus padres son abandonados en la costa africana por 
marineros amotinados. Su padre construye una cabaña en lo alto de un árbol, a la que 
dota de libreros para acomodar los numerosos ejemplares con los que viajaban. Al año, 
Tarzán queda huérfano e inmediatamente es adoptado por Kala, una gorila o 
"antropoide", que recién había perdido a su cría. Diez años después, Tarzán reencuentra 
la cabaña y, en ella, los libros, en particular un hermoso diccionario ilustrado. La 
asociación entre las imágenes impresas de los animales que él ya conocía y una serie 
misteriosa de signos negros que semejaban insectos con patitas y pancitas en forma 
variada que acompañaban a cada dibujo, lo llevó, al paso del tiempo y de mucho 
esfuerzo, a leer. ¿Cómo "sonarían" en la mente del hombre mono las palabras que 
lograba descifrar?, es un misterio porque sólo sabía gruñir el lenguaje de Kala, su madre 
adoptiva. 

Maryanne Wolf, especialista en el estudio del desarrollo del cerebro lector, nos dice que 
mientras que los circuitos cerebrales asociados al desarrollo de la visión y el lenguaje 
están acompañados de programas genéticos que se van despertando y desarrollando en 
forma ordenada conforme el niño va creciendo y recibiendo estímulos adecuados, no 
existen tales circuitos "preprogramados" para el caso de la lectura. En otras palabras, "no 
nacimos para aprender a leer". 
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Todo nuevo lector tiene que construir, continúa Wolf, un nuevo "circuito lector" en su 
cerebro, un camino, un recorrido particular en sus sinapsis cerebrales, que se van 
modelando en forma diferente según las grandes características de los idiomas. Con 
fuerte énfasis en la memoria visual si se trata de lenguas con escritura en ideogramas 
como el chino y el japonés y con más énfasis en lo abstracto si se trata de alfabetos (con 
un número reducido de variación en las "patitas y pancitas" de sus letras). Como no hay 
un "precircuito" impreso genéticamente en cada niño, las habilidades lectoras son muy 
influenciables por el entorno que rodea al educando, la riqueza cultural que le acompaña 
y, sobre todo, el afecto con el que se transmite por padres y maestros el desarrollo de la 
lectura. 

Tarzán era un bebé plenamente humano cuando lo adoptó Kala: había pasado el periodo 
promedio clave de 4 meses en que, si falta el amor materno (o un adecuado sustituto), 
un bebé muere. Sus padres seguramente le leían en voz alta pero esto apenas pudo 
formar algún recuerdo vago sobre el lenguaje hablado. A los diez años, cuando 
redescubre la cabaña familiar, su cerebro ya estaba plenamente mielinizado y listo para 
aprender. ¿Pudo haberlo hecho solo y sin ayuda del lenguaje hablado? 

Lo importante es que por fin la SEP ha lanzado una iniciativa, que no aumenta en nada su 
presupuesto y puede lograr una mejora cualitativa en el estado de las habilidades 
lectoras (y, por tanto, de lenguaje) de los niños mexicanos. La SEP pedirá a los maestros 
media hora diaria de lectura en voz alta en los salones de clase además de realizar una 
campaña de sensibilización entre los padres de familia para incentivar la lectura en el 
hogar. Mejorar la lectura mejora todas las demás habilidades y abre las puertas al infinito 
mundo de la imaginación, incluidas las deliciosas aventuras de Tarzán, el hombre mono. 
Nos vemos en twitter @ceciliasotog 
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